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Сергей Собянин опуб-
ликова л на сво-
ём сайте sobyanin.ru 

пост, в котором рассказал 
о развитии столичной си-
стемы соцзащиты на бли-
жайшие несколько лет. 
«Обеспечить безусловное 
выполнение социальных 
обязательств перед мо-
сквичами, сохранить луч-
шие традиции и внедрить 
более гибкие и эффектив-
ные инструменты под-
держки москвичей — тако-
вы основные задачи Пра-
вительства Москвы в сфе-
ре социальной защиты до 
2030 года», — написал он.

Упростить 
порядок 
получения 
поддержки

Мэр напомнил, что с на-
чала этого года в системе 
назначения социальных 
выплат произошли значи-
тельные изменения. «За-

работало «Социальное 
казначейство» — единый 
центр обработки заявок 
на оказание мер поддерж-
ки для всех категорий мо-
сквичей. Здесь принимают 
решения о назначении 94 
различных льгот, пособий, 
выплат. За первые пять ме-
сяцев специалисты казна-
чейства обработали более 
1,3 млн обращений. Полу-
чить консультации можно 
в едином контакт-центре. 
Для удобства заявителей 
предусмотрена функция 
обратного звонка. Есть и 
возможность общения со 
специалистом в режиме 
видеосвязи, — подчеркнул 
он. — Кроме того, на базе 
центров «Мои документы» 
открыто 12 окружных кли-
ентских офисов с удобным 
графиком работы».

По словам Собянина, 
благодаря переводу пре-
доставления услуг в элек-
тронный вид и созданию 
«Социального казначей-
ства» сроки принятия ре-

шения о назначении мер 
поддержки сократятся в 
два раза. «Значительно 
уменьшилось число не-
обоснованных отказов и 
других ошибок при назна-
чении помощи москви-
чам», — добавил мэр.

До 2030 года планируют: 
улучшить качество обслу-
живания за счёт цифро-
вой трансформации, упро-
стить порядок получения 
соцподдержки, сформиро-
вать ещё более удобную си-
стему льгот и выплат.

Продолжится адапта-
ция городской среды для 
нужд инвалидов. Все но-
вые здания оборудуются 
всем необходимым для ма-

ломобильных москвичей. 
К примеру, в открытом 
недавно спорткомплексе 
в Текстильщиках созда-
на полностью безбарьер-
ная среда.

Расширение 
«Московского 
долголетия»

«Проект «Московское 
долголетие» охватил более 
570 тысяч горожан стар-
шего поколения и вырос в 
уникальную экосистему, в 
которую сегодня вовлече-
на практически вся город-
ская инфраструктура», — 
отметил столичный гра-
доначальник.

По словам мэра, анализ 
показал, что особой попу-
лярностью пользуются ин-
теллектуальные активно-
сти, клубы по психологии 
и ЗОЖ, шахматы, настоль-
ный теннис, биль ярд, йога, 
гимнастика.

«В планах на ближай-
шие годы — завершить 
формирование сети цен-
тров московского дол-
голетия, чтобы они по-
явились в каждом райо-
не, включая активно раз-
вивающиеся территории 
Новой Москвы, — заявил 
он. — Также мы продол-
жим расширять сеть ор-
ганизаций-поставщиков, 
благодаря чему в проекте 
появится ещё больше ин-
тересных и полезных за-
нятий. С 2025 года взаимо-
действие с ними перейдёт 
в электронный вид. Стать 
поставщиком «Московско-
го долголетия» и проводить 
занятия для старших мо-
сквичей можно будет в «два 
клика» на портале mos.ru».

ЕДИНЫМ ЦЕНТРОМ 
ОБРАБОТКИ ЗАЯВОК 
СТАЛО «СОЦИАЛЬНОЕ 
КАЗНАЧЕЙСТВО» 

Систему льгот планируют 
сделать удобнее
Мэр рассказал о стратегии развития социальной защиты до 2030 года

Электробусы 
«убрали» из воздуха 
130 тысяч тонн 
углекислого газа

Через шесть лет на москов-
ские маршруты начнут выходить 
5300 электробусов российского 
производства. Они заменят авто-
бусы и существенно улучшат эко-
логическую ситуацию в городе. 
Об этом в своём телеграм-канале 
сообщил Сергей Собянин. «Этот 
экологичный транспорт появил-
ся в Москве в 2018 году. Один 
электробус сокращает выбро-
сы углекислого газа на 60 тонн 
в год, таких машин сегодня уже 
больше 1700», — написал мэр.

С 2018 по 2023 год благодаря 
электробусам выбросы углекис-
лого газа в столице сократились 
на 130 тысяч тонн.

Надбавку 
за «Московского 
врача» повысили 
вдвое

Надбавка для обладате лей 
почётного статуса «Московский 
врач» увеличена в два раза, до 
30 тыс. рублей. Об этом Сергей 
Собянин сообщил в своём теле-
грам-канале. Также в этом году 
увеличилось число специаль-
ностей для получения почётно-
го статуса, с 29 до 48. Стало про-
ще подать заявку на прохожде-
ние оценочных процедур. Теперь 
достаточно заполнить форму 
на сайте кадрового центра Деп-
здрава. Больше не надо самосто-
ятельно оформлять портфолио 
специалиста: все данные загру-
жаются из ЕМИАС.

Столичные 
производители 
лекарств нарастили 
производство

В Москве продолжается 
созда ние крупнейшего в Рос-
сии фармацевтического кла-
стера в особой экономической 
зоне. «Сегодня в него входят 12 
компаний, — отметил Сергей Со-
бянин в своём телеграм-кана-
ле. — Предприятия активно за-
мещают на внутреннем рынке 
иностранную продукцию, разра-
батывают оригинальные препа-
раты. Одна из компаний на пло-
щадке «Печатники» с 2020 года 
зарегистрировала около 50 се-
кретов производства. Другая 
компания, выпускающая вакци-
ны, открыла научно-исследова-
тельский центр по разработке 
биопрепаратов для лечения он-
кологических, аутоиммунных и 
инфекционных заболеваний». 

Мэр отметил, что в городе 
свыше 300 производств ле-
карств, медтехники и медизде-
лий. Только в прошлом году от-
крыли два крупных фармацев-
тических завода на площадке 
«Алабушево».

Полосу по материалам телеграм-канала Сергея Собянина подготовили Александр Лузанов и Игорь Минаев 

Декабрь 2023 года. Сергей Собянин осматривает спорткомплекс на Волжском бульваре, в котором создана безбарьерная среда для маломобильных москвичей
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Семиклассник школы №1228 
Сергей Линьков из Лефортова 
завоевал 1-е место в дисципли-

не ката на первенстве России по ка-
ратэ, которое проходило в Москве во 
Дворце им. Ярыгина. Сергей боролся 
с 10 соперниками из Кемерова, Ка-
лининграда, Москвы и Алтая и стал 
трёхкратным чемпионом России.

— Ката — это, по сути, бой с тенью. 
Специальные движения, которые вы-
полняются в определённом порядке 

без соперника, — объясняет чемпион. 
— Получается, что я показал лучшую 
технику на выступлениях, и мне по-
ставили самые высокие баллы.

Сергей занимается стилем кёку-
синкай каратэ уже 10 лет. С четырёх 
лет родители водили его в различные 
секции, но парню больше всего по-
нравилось каратэ. Он занимается в 
клубе «Авангард» у тренера Евгения 
Семерьянова.

— Сейчас у меня 3-й кю — зелёный 
пояс с коричневой полосой, — рас-
сказывает Сергей. — В будущем меч-
таю стать тренером по каратэ.

Сергею 14 лет. В школе он хорошист. 
Любимые предметы — английский 
язык и физкультура. Особенно любит 
играть в настольный теннис и в волей-
бол. На летних каникулах собирается 
съездить с родителями на море, а потом 
усиленно тренироваться: в августе его 
ждёт участие в детско-юношеском пер-
венстве мира и в чемпионате Азии по 
каратэ, который пройдёт в Алма-Ате.

Гульнара РЕЙНГАРДТ

Неожиданное обраще-
ние поступило в редакцию 
от жительницы Рязанского 
района. «Я ехала в автобусе, 
зашли две девушки с коля-
ской. Одна уселась и давай 
в автобусе кормить ребёнка 
грудью. Я такое уже в этом 
году вижу второй раз, в про-
шлом году летом видела три 
раза в конце лета...» Види-
мо, это так шокировало чи-
тательницу, что она реши-
ла позвонить в наш колл-
центр.

Но послушайте, как бы 
кто к этому ни относился, 
кормить грудью — есте-
ственный процесс. Ребё-
нок может заорать, требуя 
молока, в любой момент и 
в любом месте. А кричат ма-
ленькие дети очень громко 
и, мягко говоря, малоприят-
но — специально, чтобы их 
наверняка услышали и удов-
летворили их потребности.

Никаким законом корм-
ление ребёнка грудью в об-
щественных местах не за-
прещено. Да это было бы и 
странно. Тем более что от-
кровенного обнажения тела 
эта процедура совсем не тре-
бует. А многие мамы при-
крываются ещё и платком. 
И в конце концов — окружа-
ющие могут опустить глаза 
и просто не смотреть.

Гораздо чаще можно 
встретить женщин, которые 
ходят, например, с огром-
ным декольте. Никого не 
смущает? А мужчины с во-
лосатыми ногами щеголяют 
по городу в жару в шортах... 
Делает ли им кто-нибудь за-
мечание? Сомневаюсь.

Молодые мамы с грудны-
ми детьми уязвимы. Не каж-
дая может в случае чего дать 
моментальный отпор. Вот 
на них и сыплются непро-
шеные советы и рекомен-
дации, их учат жить, нару-
шают личные границы... Не 
надо так.

КОЛОНКА 
РЕДАКТОРАШкольник 

из Лефортова 
победил 
в «бою с тенью»

Ольга 
Минаева

СПОРТСМЕН 
ЗАВОЕВАЛ 
1-Е МЕСТО 
НА ПЕРВЕНСТВЕ 
РОССИИ 
ПО КАРАТЭ

Сергей Линьков — 
трёхкратный 

чемпион России
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В центрах госуслуг 
проконсультируют 
онлайн родителей 
и опекунов

Жители округа могут записать-
ся на онлайн-консультацию к спе-
циалистам центров госуслуг по 
вопросам опеки, касающимся 
выдачи предварительного разре-
шения на сделки с имуществом и 
распоряжения денежными сред-
ствами несовершеннолетних. 
Раньше такие услуги предостав-
лялись только в очном формате.

— Родители и опекуны часто 
задают вопросы о возможности 
использования денег, получен-
ных ребёнком в наследство, на 
летний лагерь или на учёбу. Так-
же их интересует порядок подго-
товки документов для продажи 
квартиры, приобретённой с ис-
пользованием материнского ка-
питала, когда у ребёнка есть там 
доля, — отметила старший специ-
алист отдела предоставления ус-
луг в сфере опеки и попечитель-
ства Александра Деревянных.

Записаться на видеовстречу 
можно на портале mos.ru в разде-
ле «Услуги»/«Документы»/«Дети, 
усыновление, опекунство»/
«Запись на консультацию в он-
лайн-формате». Получить услугу 
можно день в день, сеанс длит-
ся 20 минут.

Ольга КАЛИНКИНА

В Печатниках щенок 
провалился в подвал 

Днём в экстренную службу «112» позвонила 
женщина. Она просила помочь достать щенка, 
который провалился в подвал старого строения 
на Шоссейной улице. Выручать его приехали 
добровольцы из «СпасРезерва». 

— Самого строения давно нет, но от него 
остался, видимо, подвал, заваленный бетон-
ными блоками. Где-то под ними скулил щенок, 
— рассказал «ЮВК» спасатель Олег Бухаров.  

Оказалось, что глубина  провала  —  более  
2 метров. 

— Очень аккуратно гидравлическим инстру-
ментом мы передвигали плиты, работали рас-
ширителями, домкратами, — говорит Бухаров. 
— Наконец разобрали и увидели щенка. Заце-
пили под передние лапы ловчей петлёй и вы-
тащили. Он вилял хвостом и пил из моих ла-
доней воду. Работа заняла более трёх часов на 
сильнейшей жаре.

Поблизости бегала взрослая собака и ещё че-
тыре щенка. Заявительница сказала, что под-
кармливала их. А после случившегося отвезёт 
собак в приют. 

Ирма КОТИЯР Спасённый щенок
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Детский сад возведут в Выхине-Жулебине 
На улице Академика 

Скрябина на территории 
частного жилого ком-
плекса, недалеко от пе-
ресечения с Волгоград-
кой, планируют постро-
ить детсад. 

— Детский сад на 175 
мест построят за счёт 
частных инвестиций. За-
вершить его возведение 
планируют до 2027 года. 
После ввода в эксплуата-
цию его передадут в си-

стему образования города 
Москвы, — рассказал за-
меститель мэра Москвы 
Владимир Ефимов.

Пока что проект на ста-
дии разработки. Но, по 
словам руководителя сто-

личного Депстроя Сергея 
Лёвкина, завершить стро-
ительство садика плани-
руют в одно время со сда-
чей ЖК в эксплуатацию. 

Михаил 
КОФАНОВ

июнь 2024  №21 (1076)    

Мамы 
в законе

ВСЕ НОВОСТИ 
ОКРУГА 
ЕЖЕДНЕВНО 
НА САЙТЕ 
WWW.UV-KURIER.RU
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Сергей Собянин на 
30-й конференции 
городского отделе-

ния «Единой России» обсу-
дил ключевые программы и 
планы развития столицы на 
ближайшие годы. Также на 
конференции был сформи-
рован список кандидатов, 
которые будут представлять 
партию на выборах Мос-
гордумы нового созыва.

Сначала провели 
праймериз

По словам секретаря от-
деления, вице-спикера Гос-
думы РФ Петра Толстого, 
по правилам, записанным 
в уставе организации, от-
бор возможных будущих 
кандидатов провели на 
партийном предваритель-
ном голосовании. В нём до-
бровольно приняли участие 
более 430 тысяч москвичей. 

Выборы 8-го созыва Мо-
сковской городской думы 
пройдут 6-8 сентября 2024 
года. По решению конфе-
ренции единороссы будут 
представлены во всех 45 од-
номандатных округах.

К примеру, в число кан-
дидатов вошли председа-
тель нынешнего соста-
ва Мосгордумы Алексей 

Шапошников, член Сове-
та Федерации Инна Свя-
тенко, глава фракции «Еди-
ной России» в МГД Сте-
пан Орлов, заместитель 
генерального директора 
ВГТРК Андрей Медведев, 
ветеран контртеррористи-
ческой операции на Север-
ном Кавказе, Герой Рос-
сии Аркадий Корольков, 
космонавты, Герои Рос-
сии Олег Артемьев и Антон 
Шкаплеров, директор Теа-
тра Российской армии Ми-

лена Авимская, известные 
спортсмены Мария Киселё-
ва и Ольга Зайцева, певец и 
музыкант Родион Газманов.

Четыре года 
работы были 
непростыми

Сергей Собянин побла-
годарил присутствующих 
на конференции членов 
партии.

— Друзья, хотел поблаго-
дарить вас за поддержку и 
совместную работу на уров-
не районов, на уровне Мо-
сковской городской думы. 
Мы всегда вместе с вами 
принимали решения, вме-
сте с вами реализовали их, 
и я дальше надеюсь на нашу 
командную совместную ра-
боту. Друзья, спасибо! Уда-
чи вам! — сказал Собянин.

Он отметил, что выборы 
в Мосгордуму станут для 
всех серьёзным экзаменом. 

Москвичи будут оценивать 
работу городских властей, 
депутатов и всей большой 
команды мэра, давать оцен-
ку, как законодатели и чи-
новники работали в по-
следние годы. 

Мэр отметил, что четы-
ре из пяти лет работы де-
путатов Мосгордумы были 
осложнены из-за панде-
мии коронавируса, а так-
же вызовами, с которыми 

столкнулась вся страна.
— И несмотря на то что с 

виду, внешне город не из-
менился, живёт мирной, 
обычной жизнью, тем не 
менее мы понимаем, что 
в стране и в городе проис-
ходят серьёзные процес-
сы, которые меняют содер-
жание нашей жизни, це-
леустремления, полити-
ческий и экономический 
ландшафт. И мы все вместе, 
как одна команда, боремся 
за военную победу, за эко-
номический суверенитет и 
за политическую стабиль-
ность, — добавил Собянин.

Явка 
и конкуренция 
будут высокими

По словам председате-
ля комиссии по развитию 
гражданского общества и 
общественному контро-
лю Общественной палаты  
г. Москвы Вадима Ковале-
ва, у москвичей растёт до-
верие к выборам. 

— Конечно, самый глав-
ный показатель — это ра-
стущая явка и всё большее 
количество москвичей, ко-
торые голосуют на выбо-
рах. Это может происходить 

только тогда, когда люди 
знают, что их мнение важ-
но, их мнение учитывается, 
их мнение действительно 
будет учтено, и безукориз-
ненно, что все голоса бу-
дут правильно подсчитаны. 
Без доверия такая явка не 
была бы возможна, — ска-
зал Ковалев.

По мнению политолога, 
члена общественного штаба 
по наблюдению за выбора-
ми в Москве Павла Дани-
лина, на грядущих выборах 
в МГД ожидается нешуточ-
ная борьба. 

— Конкуренция на вы-
борах в Московскую го-
родскую думу, безуслов-
но, будет. Речь идёт о вы-
борах по округам, а такой 
формат всегда несёт в себе 
большой заряд конкурен-

ции. У «Единой России», 
конечно, есть преимуще-
ство на выборах, поскольку 
команду кандидатов пар-
тии поддержал Сергей Со-
бянин, — сказал он.

По мнению Данилина, 
цели развития города, ко-
торые о звучивает мэр Мо-
сквы, совпадают с програм-
мой «Единой России», кан-
дидаты от этой партии бу-
дут поддерживать данную 
программу и помогать в её 
реализации.

— Москвичи видят, как 
город меняется, им это нра-
вится, и они естественным 
образом считают, что от-
ветственными за это явля-
ются мэр Москвы Сергей 
Собянин и «Единая Рос-
сия», — добавил Данилин.

Игорь СИБИРЯКОВ

«КОНКУРЕНЦИЯ НА ВЫБОРАХ 
В МОСКОВСКУЮ ГОРОДСКУЮ 
ДУМУ, БЕЗУСЛОВНО, БУДЕТ»

Мэр поддержал 
кандидатов 
Представители «Единой России» 
будут участвовать в выборах в МГД 
во всех 45 избирательных округах

Сергей Собянин на 30-й конференции городского отделения партии «Единая Россия»
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Дама купила квартиру в 

доме 3 на улице Юных Ле-
нинцев. Во время оформле-
ния сделки она, как и поло-
жено по закону, подписала 
акт, в котором были указаны 
показания счётчиков воды на 
день вступления во владение 
жильём. 

Через некоторое время 
местная управляющая ком-
пания выставила ей счёт, в 
котором требовала оплатить 
долг 80 тыс. рублей. Как вы-
яснилось, такую сумму не-
доплатил коммунальщикам 
бывший хозяин квартиры. 

Как сообщили в пресс-

службе Мосжилинспекции, 
женщина обратилась к ним 
с жалобой. 

— Жилищные инспекторы 
разъяснили коммунальщи-
кам, что по статье 153 Жи-
лищного кодекса задолжен-
ность числится не за кварти-
рой, а за собственником, но-
вый собственник не отвечает 
по долгам предыдущего вла-
дельца, — отметили в МЖИ. 

УК списала неправомер-
ные начисления с лицевого 
счёта заявительницы и взы-
скала задолженность с преж-
него хозяина. 

Евгений БАКИН

ОКРУГ

Вадим Ковалев
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В промзоне «Южный порт» появятся 
жилые дома и офисы 

На первых этажах жилых 
домов, которые инвесторы 
возводят сейчас в промыш-
ленной зоне между  Шоссей-
ной улицей и берегом Мо-
сквы-реки в районе Печат-
ники, планируют открывать 
деловые помещения для сто-
личных предпринимателей. 

— Это позволит создать 
более 1,5 тысячи рабочих 
мест для людей креативных 
профессий, которые смо-
гут жить и работать рядом 
с домом, — сообщил заме-
ститель мэра Москвы Вла-
димир Ефимов.

Он напомнил, что на че-
тырёх десятках гектаров 
промзоны частные застрой-
щики возведут 1,5 млн кв. 
метров недвижимости.

Первые этажи многоэта-
жек займут конструктор-
ские бюро, дома моды, ком-
пьютерные фирмы, банки 
и прочие востребованные 
бизнесы. 

— Таким образом будет 
создано современное город-
ское пространство, где люди 
будут жить, работать и от-
дыхать, — отметил Ефимов.

Олег ДАНИЛОВ Проект жилого квартала
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Жительницу Текстильщиков 
избавили от долгов за «коммуналку» 
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В редакцию обратилась 
наша читательница На-
талья из дома 13, корп. 

2, на улице Малышева с жа-
лобой, что у неё в доме вне-
запно сменилась сервисная 
компания, обслуживающая 
домофоны. Жительница по-
дозревает, что это произошло 
не совсем законно. В ситуа-
ции разбирался «ЮВК».

Деньги перестали 
поступать на счёт

Наталья Толстова — пред-
седатель совета своего дома.

— Мне позвонил руко-
водитель нашей теперь уже 
бывшей сервисной компа-
нии, сказал, что деньги за 
обслуживание перестали 
поступать. Я стала разби-
раться и выяснила, что у нас 
почему-то теперь новая ор-
ганизация, — поясняет она.

Жительница узнала в 
управляющей компании 
дома, что в этом году яко-
бы было собрание собствен-
ников, на котором большая 
часть владельцев квартир 
проголосовала за смену до-
мофонной организации.

— Я опросила две трети со-
седей, они не припомнят ни-
какого собрания. Да и мне 
никто так и не может уточ-
нить, когда оно было про-
ведено. Что теперь делать? 
— задаётся вопросом жи-
тельница. — Нас устраивала 
прежняя организация. Она 
установила современные ви-
деодомофоны, обслужива-
ние было на великолепном 
уровне. А у новой компании 
плохие отзывы в Интернете.

Протокол 
датирован 
февралём

За разъяснениями «ЮВК» 
обратился в управляю-

щую организацию дома. 
Чтобы сменить домофон-

ную организацию, нужно 
провести общее собрание 
собственников, на котором 
больше половины владель-
цев квартир должны согла-
ситься со сменой компа-
нии. 

— Принять такое реше-
ние может и управляющая 
компания за жителей, но 
только если собственники 
ранее проводили собрание 
и передавали коммуналь-
щикам такие полномочия. 
К ситуации, сложившейся 
в доме на улице Малыше-
ва, наша УК не причаст-
на. Собрание мы не ини-
циировали, — уточнили в 
УК дома.

В пресс-службе Мосжил-
инспекции подтвердили: 
протокол действительно у 
них есть. И датирован он 
серединой февраля. 

Выиграли суд 
и вернули 
прежнюю 
компанию

Другой вопрос, насколь-
ко законно было проведено 
собрание собственников и 
подлинные ли были подпи-
си, считает председатель Со-
юза жилищных организаций 
Москвы Константин Крохин.

— Если подписи — под-
делка, нужно идти в суд. 
Был случай, когда в столи-
це в нескольких десятках до-

мов сменилась домофонная 
компания. Протоколы, по 
мнению жителей, были под-
деланы. Однако только не-
большое количество домов 
обратились в суд и добились 
признания протокола обще-
го собрания недействитель-
ным, — рассказывает он.

Есть ещё один способ вер-
нуть прежнюю домофонную 
компанию — провести ещё 
одно собрание собственни-
ков и заново выбрать сер-
висную организацию. 

Михаил КОФАНОВ

БОЛЬШЕ ПОЛОВИНЫ 
ВЛАДЕЛЬЦЕВ КВАРТИР 
ДОЛЖНЫ СОГЛАСИТЬСЯ 
СО СМЕНОЙ КОМПАНИИ 

Страсти по домофону
Как по закону добиться смены компании по обслуживанию 
запирающей системы 

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Вот уже три неде-
ли, как у нас убрали 

лавочки и урны. Когда их 
вернут? И просим поме-
нять старый асфальт в 
проходе между домами 13 
на Батайском проезде и 8 
на Новочеркасском буль-
варе.

Людмила Андреевна, 
Батайский пр., 13

— Лавочки и урны у 
подъездов дома по ука-
занному адресу устано-
вят до 28 июня, — сооб-
щили в управе района 
Марьино.

А пожелание житель-
ницы о замене асфальта 
учтут при формировании 
планов на следующий год. 
Сейчас покрытие нахо-
дится в удовлетворитель-
ном состоянии, без ава-
рийных разрушений.

Маргарита ИВАНОВА

Управа района Марьино: 
Люблинская ул., 161, тел. 
(495) 646-7574. Эл. почта: 
marino@mos.ru. 
ГБУ «Жилищник района 
Марьино»: Новочеркасский 
бул., 57, тел. (495) 348-
9107. Эл. почта: sekdez@
yandex.ru

Лавочки и урны на Батайском 
проезде вернут в конце июня

Между домами 44, 
корп. 1, и 46 на 

парковке образовалось от-
верстие — дыра размером 
метр на метр. Когда 
устранят провал?

Евгений Иванович, 
Окская ул., 44, корп. 1

Как выяснилось, про-
вал асфальта образовал-
ся у люка. Сотрудники 
ГБУ «Жилищник Рязан-
ского района» для обе-
спечения безопасности 
установили ограждения 
вокруг провала, а управа 
направила обращение в 
адрес балансодержате-

ля люка с просьбой при-
вести его в нормативное 
техническое состояние. 
Сейчас ремонт покры-
тия уже завершили, тер-
ритория парковки нахо-
дится в надлежащем со-
стоянии.

Маргарита ИВАНОВА

Управа Рязанского района: 
1-я Новокузьминская ул., 10, 
тел. (495) 379-2046. 
Эл. почта: uprava-ryazansky@
mos.ru. 
ГБУ «Жилищник 
Рязанского района»: 1-я 
Новокузьминская ул., 10, тел. 
(495) 378-0802. Эл. почта: 
gbu.ryazanka@yandex.ru

На Окской устранили провал 
асфальта на парковке

С пенсионеров и льготников не будут брать 
комиссию за оплату ЖКУ 

С 1 июля 2024 года пенси-
онеры и льготники смогут 
платить за коммунальные ус-
луги онлайн и в офисах лю-
бого банка без комиссии. Эту 
информацию подтвердили 
в пресс-службе Сбербанка, 
банка ВТБ и Газпромбанка. 

Как говорится в сообще-
нии, опубликованном на 
официальном сайте Сбера, 

соответствующий закон под-
писан в конце 2023 года. В 
силу новые правила вступа-
ют 1 июля. 

«С этого момента комис-
сия не будет взиматься за пе-
речисление платы за комму-
нальные услуги и пеней за 
просроченную или неполную 
оплату с физических лиц, ко-
торые нуждаются в социаль-

ной поддержке», — сообща-
ют в Сбербанке. 

К лицам, которые с июля 
перестанут платить комис-
сию, относятся пенсионе-
ры, инвалиды, многодет-
ные семьи, ветераны бое-
вых действий, а также чле-
ны семей ветеранов боевых 
действий, участников Ве-
ликой Отечественной вой-

ны и инвалидов войны. 
При оплате «коммуналки» 

банковской картой необхо-
димо быть готовым предъ-
явить паспорт, чтобы элек-
тронная система смогла под-
твердить право на льготы, а 
при оплате наличными в кас-
се банка — документ, под-
тверждающий льготу. 

Евгений БАКИН

Наталья Толстова узнала о смене сервисной компании
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Весь прошлый год у 
нас во дворе про-

кладывали трубы. Сейчас 
работы по благоустрой-
ству ведутся ни шатко 
ни валко. Когда завершат 
благоустройство и вос-
становят зелёные насаж-
дения?

Татьяна Владимировна, 
Совхозная ул., 3

— По указанному адре-
су ПАО «МОЭК» продол-
жает вести строительно-
монтажные работы в со-
ответствии с выданным 
ордером. В настоящее 

время работы ещё не за-
вершены. Нарушенное 
благоустройство терри-
тории и компенсацион-
ные посадки зелёных на-
саждений проведут в рам-
ках гарантийных обяза-
тельств в полном объёме 
после окончания работ 
— ориентировочно до 
30 июня, — сообщили в 
управе района Люблино.

Маргарита ИВАНОВА

Управа района Люблино: 
Люблинская ул., 53, 
тел. (495) 350-1888. 
Эл. почта: lublino@mos.ru

Благоустройство на Совхозной 
скоро завершат

ЗАДАВАЙТЕ ВОПРОСЫ, ПРЕДЛАГАЙТЕ 
ТЕМЫ ДЛЯ ПУБЛИКАЦИЙ

Пишите нам: 
uvkurier@mail.ru, chitatel@internet.ru.
Звоните: (499) 647-6831
с 10.00 до 17.30 с понедельника по пятницу
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На днях в одном из сто-
личных автобусов во 
время проверки пас-

сажир пытался вытолкнуть 
контролёра из салона. В 
метро безбилетник отпра-
вил женщину-контролёра 
в нокаут. Корреспондент 
«ЮВК» решила проверить, 
каково быть контролёром, и 
пошла ловить зайцев вместе 
с сотрудниками ГКУ «Орга-
низатор перевозок».

Все разговоры 
записываются

С напарниками — экспер-
тами-контролёрами Викто-
ром Дюкаревым и Алексан-
дрой Бекетовой встречаемся 
возле метро «Братиславская». 
Здесь же конечная останов-
ка автобуса №м72, который 
идёт до Капотни. На гру-
ди у каждого сотрудника — 
видеокамера, через плечо 
сумка, в ней — устройство 
для проверки билетов и пор-
тативный принтер, который 
распечатывает постановле-
ние о штрафе.

— По инструкции мы ра-
ботаем в парах. Камера всег-
да включена. Съёмка приго-
дится, если пассажир захо-
чет оспорить штраф в суде 
или начнёт проявлять агрес-
сию, — поясняет Александра 
Бекетова.

Случается, безбилетники 
пускают в ход кулаки.

— В сентябре в семь утра 
два иностранных гражда-
нина ехали без билетов. 
На просьбу предъявить до-
кументы полезли в драку. 
Тот, который всё-таки уда-
рил меня по голове, получил 
полтора года общего режи-
ма, — рассказывает Виктор. 

Сэкономил 
на штрафе

Заходим в автобус. При 
виде контролёров все пасса-
жиры сразу же оплачивают 
проезд. Выходим на «Скве-
ре Героев-нефтяников» и са-
димся в следующий, уже пол-
ный, автобус.

Контролёры приступают 
к проверке. Их устройство 
считывает информацию об 
оплате с любого носителя: 
банковской или социальной 
карты, с «Тройки» и даже с 
телефона. 

Сидящий у окна мужчи-
на лет тридцати утверждает, 
что оплатил проезд разовым 
билетом, который якобы тут 
же выбросил в окно. В ответ 
на просьбу контролёра предъ-
явить документы для состав-
ления протокола выясняет-
ся, что паспорта с собой нет.

— Придётся вызвать наряд 
полиции, он установит вашу 
личность, — предупреждает 
Виктор Дюкарев. — Прой-
дёмте к выходу!

Тут же в борсетке находит-
ся паспорт. Контролёр за-
носит данные в считываю-
щее устройство; не проходит 
и пары минут, как принтер 
через специальный карман 
в сумке выдаёт распечатан-
ное постановление об адми-
нистративном правонаруше-
нии. Сэкономившему на би-
лете зай цу придётся оплатить 

штраф 2 тыс. рублей. Причём 
скидки здесь не предусмотре-
ны.

Оплатил проезд — 
приобрёл 
страховку

На остановке «Улица Ка-
потня» выходим и садимся в 
автобус в обратном направ-
лении. Видим, как возле ка-
бины водителя женщина лет 
27 быстро встаёт и тянет руку 
к валидатору. Александра Бе-
кетова делает ей замечание.

— Да я только зашла. Вот, 
проверьте! — Дама смело про-
тягивает контролёру связку 
ключей, на которой вместо 
брелока болтается миниатюр-
ная карта «Тройка».

Удерживать нарушителей 
силой контролёр не имеет 
права. Успел выскочить из 
автобуса — его счастье. А 
вот отговорки типа «я толь-
ко зашёл», «заговорилась по 
телефону», «сейчас оплачу» 
от штрафа не спасут. Пра-
вила чётко регламентиру-
ют: оплата при входе!

По словам Виктора Дюка-
рева, билет за поездку — это 
не только восполнение за-
трат от перевозок, которые 
Департамент транспорта ста-
рается сделать комфортными 
для пассажиров. Оплаченная 

поездка — это и страховка для 
пассажира на случай ДТП. 

За смену контролёр про-
веряет порядка 200 пасса-
жиров. Число зайцев преду-
гадать нельзя. Но практика 
показывает: один-два непре-
менно есть в каждом автобу-
се или трамвае. Чаще все-
го это люди от 20 до 35 лет. 

Светлана ДОЛГОВА

Пассажир у окна 
«выбросил билет» 

ОТГОВОРКА 
«СЕЙЧАС ОПЛАЧУ» 
ОТ ШТРАФА НЕ СПАСЁТ

Сбил ребёнка на 
Новомарьинской

14 июня около семи 
вечера мужчина 28 лет 
на автомобиле «Хавейл» 
ехал по двору дома 2 на 
Новомарьинской улице 
и по невнимательности 
сбил трёхлетнего ребён-
ка на велосипеде. Постра-
давшего с переломом го-
лени увезла скорая.

Пострадал 
на Ташкентской 

18 июня в 8 часов ве-
чера мужчина 22 лет на 
«Хонде» ехал по Таш-
кентской улице. В райо-
не дома 8 он сбил сем-
надцатилетнего парня на 
электросамокате, кото-
рый пересекал проезжую 
часть по «зебре» не спе-
шившись. Пострадавшего 
с травмами головы и пе-
реломом лодыжки увез-
ла скорая.

Трагедия 
на улице 
Вертолётчиков

18 июня вечером, в на-
чале одиннадцатого, муж-
чина 36 лет на «Тойоте» 
ехал по улице Вертолёт-
чиков и в районе дома 
13 сбил женщину 22 лет, 
которая переходила до-
рогу по нерегулируемой 
«зебре». Пострадавшая 
скончалась на месте от 
полученных травм.

Отдел Госавтоинспекции 
УВД по ЮВАО

ДТП

Контролёр Виктор Дюкарев оформляет постановление об административном нарушении 
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ШТРАФ — 
от 2 тысяч и выше

Штраф за безбилетный 
проезд — 2 тыс. рублей. Если 
оплатить поездку чужой со-
циальной картой москвича, 
штраф — 4 тыс. рублей. Если 
не оплатить штраф в тече-
ние 60 дней, его сумма уве-
личится вдвое.

Корреспондент 
«ЮВК» ловила 
зайцев в автобусе
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ОКРУГА 
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В технополисе «Мо-
сква» на Волгоград-
ском проспекте раз-

рабатывают уникальные 
лекарственные препара-
ты, которые помогут бы-
стрее восстанавливать кож-
ные покровы после ожогов. 
Их основой станут выра-
щенные в лаборатории 
клетки взрослого челове-
ка. В ближайшей перспек-
тиве приступят к разработ-
ке препаратов для лечения 
травм суставов. В столич-
ных медучреждениях та-
кие лекарственные сред-
ства могут появиться уже 
через полтора-два года.

Вход — 
в защитном 
костюме

Помещения компании 
«Акрус Биомед» — как боль-
шой лабиринт: лишь сотруд-
ники предприятия в них 
свободно ориентируются. 
В большинство из них вход 
обычным посетителям за-
прещён. В этих комнатах в 
буквальном смысле слова 
нет ни одной пылинки, ни 
одной бактерии. Сотрудни-
ки заходят только в специ-
альных защитных костюмах. 
С собой нельзя взять даже 
смартфон.

Но в отдел контроля каче-
ства мне, специально одев-
шись, зайти можно. Пе-
ред отправкой в больницы 
здесь будут проверять го-
товые клеточные препара-
ты. На специальном обору-
довании специалисты убе-
дятся: клетки достаточно 
жизнеспособны. По сло-
вам сотрудницы отдела кон-
троля качества Александры 
Комаровой, доставлять их 
сюда будут в специальных 
ёмкостях. Если препарат 
оказался некачественным, 
его, конечно, использовать 
не будут. 

Почему 
выбрали 
«Москву»?

Идея лечить заболевания 
препаратами на основе чело-
веческих клеток не нова. Их 
давно используют в Корее, 
Израиле, Германии. По сло-
вам заместителя генерально-

го директора компании кан-
дидата медицинских наук 
Юрия Суханова, практико-
вался этот метод лечения и в 
России. Но в нашей стране 
такие средства официально 
лекарственными препара-
тами не считались. Однако 
несколько лет назад после 
принятия закона ситуация 
изменилась.

Потребовалось создать 
производство для изготов-
ления таких продуктов. Это 

долго и очень затратно. На-
пример, нужна дорогосто-
ящая система очистки воз-
духа. Производственную 
базу в «Москве» создавали 
с 2019 года. Эту площадку 
выбрали, потому что здесь 
достаточно места для про-
ектирования по существую-
щим международным стан-
дартам. Кроме того, есть 
подключение к инженер-
ным сетям. Да и аренда — 
по льготной ставке.

Сейчас всё готово для на-
чала клинических исследо-
ваний. Материал для про-
изводства поступает из кли-
ник пластической хирургии. 
После липосакции остаётся 
жир, после операций по под-
тяжке — фрагменты кожи. 
Клетки помещают во фла-
коны-ёмкости, похожие на 
школьные пеналы. Внутри 
—  питательный раствор. 
Клетки в «Москве» смогут 
выращивать миллиардами.

Только с согласия 
пациентов

Проводить клинические 
исследования планируют в 
клиниках столицы, Подмо-
сковья, соседних регионов. 
Естественно, с согласия па-
циентов. На первых порах 
можно будет лечить ожоги, 
травмы после аварий, а так-
же хронические язвы, кото-
рые появляются в результа-
те диабета. 

К примеру, с мотоцик-
ла упал водитель, сильно 
ободрал кожу на руке или 
на ноге. При классическом 
лечении рана будет зажи-
вать от краёв к центру. Это 
долго, болезненно. С пре-
паратом из клеток — другое 
дело. Готовая лекарствен-
ная форма представляет со-
бой пластины-кружочки, с 
виду они похожи на обыч-
ный пластырь. Сами клет-
ки  в  ней, конечно, не вид-

ны невооружённым глазом 
— настолько они малы. 

Врач наносит препарат 
с клетками на поверхность 
раны. Клетки начинают вос-
станавливать кожу по всей 
площади травмированного 
участка. Заживать рана бу-
дет быстрее. 

Препараты можно пере-
возить и хранить при ком-
натной температуре. Ис-
пользовать их нужно в те-
чение трёх суток: на четвёр-
тый день жизнеспособность 
клеток снижается. 

Большие 
перспективы

Юрий Суханов рассказы-
вает, что через пару лет, воз-
можно, появится препарат 
для лечения патологий су-
ставов, в частности спортив-
ных травм. Препарат можно 
будет вводить в полость су-
става с помощью шприца.

А через три-четыре года 
может появиться препарат 
с человеческими клетками 
для использования при ре-
абилитации после инсульта. 
Восстановить пострадавшую 
нервную ткань они не смогут. 
Но сумеют улучшить крово-
обращение. К пациенту будет 
быстрее возвращаться спо-
собность ходить и говорить.

Роман ФЛЕЙШЕР

В Печатниках выращивают 
человеческие клетки
Из них создадут препарат нового типа для лечения ожогов

МАТЕРИАЛ 
ДЛЯ ПРОИЗВОДСТВА 
ПОСТУПАЕТ ИЗ КЛИНИК 
ПЛАСТИЧЕСКОЙ ХИРУРГИИ

На Волгоградском проспекте рас-
положена одна из площадок технопо-
лиса «Москва». Там работают более 
50 высокотехнологичных компаний. 
С помощью передовых технологий и 
научных достижений они разрабаты-
вают и производят уникальную про-
дукцию — самую разнообразную, от 
лекарств до микроэлектроники.

«ЮВК» продолжает цикл публика-
ций, в которых рассказывает о самых 
интересных и необычных разработках.

Перед отправкой в медучреждения качество препаратов тщательно проверяют
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0% — НДС на ввоз товаров,
2% — налог на прибыль,
0% — налог на имущество 

на 10 лет,
0% — налог на землю 

на 10 лет,
0% — транспортный налог 

на 10 лет.

Налоговые 
преференции 
и льготы 
для резидентов

Заместитель генерального директора Юрий Суханов показывает криохранилище для клеток
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В Москве продолжается 
городской фестиваль 
«Лето в Москве. Все на 

улицу!», который продлит-
ся до 8 сентября. Ежедневно 
проводятся бесплатные экс-
курсии, концерты, мастер-
классы, спортивные состя-
зания, кулинарные проекты 
и благотворительные акции. 
Фестиваль проходит более 
чем на 600 площадках, их ко-
личество будет расти. Стать 
организатором своего ме-
роприятия сможет каждый. 
Список площадок можно 
посмотреть на сайте go.mos.
ru в разделе «Стать органи-
затором».

Экскурсии 
в Басманном

На фестивале «Усадьбы 
Москвы» в Саду им. Баумана 
(Старая Басманная ул., 15, 
стр. 20) заработал мобиль-
ный туристско-информаци-
онный центр (ТИЦ). С его 
помощью гости могут отпра-
виться на ежедневные экс-
курсии по 10 оригинальным 
маршрутам и исследовать 
исторические места в цен-
тре города. Они начинаются 
возле ТИЦ — в будние дни 
в 19.00, а в выходные в 12.00 
и 13.00. Зарегистрироваться 
можно на сайте russpass.ru. 

Экскурсия «История села 
Елохова» расскажет о дво-
рянском предместье Мо-
сквы. Здесь до сих пор со-
хранились старинные усадь-
бы и особняки. Участники 
пешей прогулки «Дворяне, 
купцы, императоры: кто жил 
в Басманном районе» узнают 
о жизни выдающихся лично-

стей XVIII-XIX веков, в числе 
которых Пушкин, Лермон-
тов и Чаадаев. А на экскур-
сии «Секреты Сада им. Ба-
умана» гостей проведут по 
столетним липовым аллеям 
и расскажут об усадьбах, ко-
торые окружали сад.

Укрепляем тело 
в Некрасовке, 
а разум — 
в Нижегородском

Дл я ж ителей ЮВАО 
26 июня в 10.00 в сквере 
на спортивной площадке 
(Перовское ш., вл. 25-27) 
пройдёт мастер-класс по 

хатха-йоге. Эта практика 
сочетает в себе физиче-
ские упражнения, дыха-
тельные техники и меди-
тацию. 29 июня в 18.00 на 
спортивных площадках в 
Марьине (ул. Маршала Го-
лованова, 4) и в Некрасов-
ке (Рождественская ул., 
16, корп. 2) стартует про-
ект «Мой спортивный рай-

он» — бесплатные трени-
ровки для жителей Мо-
сквы. Подробности на сай-
те мойспортрайон.рф и в 
телеграм-канале проекта.

Учимся танцевать 
в Марьине

29 июня в 12.00 на фести-
вальной площадке у метро 

«Некрасовка» пройдёт тан-
цевальный мастер-класс для 
детей от коллектива Dance 
Box. Со всеми желающими 
разучат танцевальные ком-
бинации, ритмичные дви-
жения и упражнения на им-
провизацию. Гости также 
увидят выступление юных 
учеников танцевального 
коллектива. В этот же день в 
18.00 в парке 850-летия Мо-
сквы (вход в парк напротив 
дома 13 на Луговом проез-
де) проведут урок бачаты 
для начинающих с нуля. С 
участниками разберут тех-
ники выполнения базовых 
шагов, поворотов и базо-
вых фигур.

На Перерве 
споют артисты

29 июня в 17.00 на фести-
вальной площадке (ул. Пе-
рерва, вл. 52) пройдёт боль-
шой летний Барби-концерт 
от Академии мюзикла. Го-
стям представят вокально-
музыкальное шоу с сольны-
ми и групповыми номерами 
из мюзикла «Барби», постав-
ленного в Академии мюзикла 
в 2024 году. Можно будет под-
певать и танцевать под узнава-
емые композиции. А в конце 
выступления — сфотографи-
роваться с русскими Барби.

На большинство занятий 
вход свободный. На неко-
торые нужно записаться на 
сайте go.mos.ru — «Лето в 
Москве. Все на улицу!». В 
разделе «Создайте своё луч-
шее лето в городе» выберите 
нужную активность.

Гульнара РЕЙНГАРДТ

«Лето в Москве»: концерты, 
экскурсии, тренировки

Более 
600 площадок 
ждут москвичей 
и гостей столицы

В ПАРКЕ 850-ЛЕТИЯ МОСКВЫ 
ПРОВЕДУТ УРОК БАЧАТЫ 
ДЛЯ НАЧИНАЮЩИХ

Школьники из Рязанского получили главный приз кинофестиваля
Десятиклассники медиакласса 

школы №777 в Рязанском районе 
Никита Помогаев, Кира Ружинская 
и Елизавета Ольховская стали по-
бедителями в номинации «Лучший 
фильм» на региональном молодёж-
ном фестивале короткометражно-
го художественного и научно-по-
пулярного кино. Они представили 
трёхминутный фильм «Nейросети».

— Однажды у меня сам собой ро-
дился сценарий на тему восстания 
машин, — рассказывает Никита, 
автор идеи, режиссёр и постанов-
щик фильма. — А когда Юлия Кон-
стантиновна Сумерникова, наш 
медиапедагог, предложила поуча-
ствовать в фестивале кино от Мо-

сковского политехнического уни-
верситета, я очень обрадовался. 

Кира Ружинская отвечала за под-
бор музыки. Елизавета Ольховская 
— исполнительница главной роли.

— Мы показали негативную сто-
рону использования роботов. То, 
как они могут выходить из-под 
контроля и как это отражается на 
жизни людей, — рассказывает она.

Съёмки длились два дня. Ни-
кита изучал поведение роботов-
доставщиков.

— Ещё нам очень помог мой 
папа, ему на время пришлось стать 
лифтёром. Эпизоды с лифтом — 
его работа. Снимали в одиннад-
цать вечера в нашем доме, чтобы 
никому не мешать.

Бюджет фильма составил 500 

руб лей — именно столько стоила 
доставка еды. А за победу на фести-
вале ребята получили подарочный 
сертификат одного из маркетплей-
сов, который передали любимой 
учительнице Юлии Сумерниковой.

Лиза, Кира и Никита учатся в од-
ном классе и мечтают связать свою 
жизнь с кино. Лиза собирается по-
ступать на режиссёрский факуль-
тет во ВГИК, Никита — туда же, 
на кинооператорский. Кира выби-
рает между Университетом кино в 
Санкт-Петербурге и ВГИКом. Де-
вочки пишут музыку, стихи и со-
стоят в музыкальной группе: Лиза 
поёт, Кира играет на барабанах. А 
Никита уже помогает студентам на 
съёмочной площадке.

Гульнара РЕЙНГАРДТ Слева направо: Кира Ружинская, Никита Помогаев, Елизавета Ольховская
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ЗНАЙ НАШИХ!

Концерт около Музея Паустовского на Кузьминской улице
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Фестиваль в округе
В ЮВАО 62 площадки 
фестиваля. 
Вот некоторые из них:

 Кузьминский парк: 
«Садик-огородик», 
Тополёвая аллея; 

 Люблинский парк: 
сцена, Люблинская, 
Тихая, Летняя улицы;

 площадь у Музея Паустов-
ского: Кузьминская ул., 8; 

 парк «Печатники»: 
воркаут-зона на улице 
Гурьянова и набережная 
Москвы-реки вдоль этой 
же улицы; 

 парк 850-летия Москвы: 
зона сцены, Поречная 
улица, напротив дома 3
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Выпускник школы им. Артё-
ма Боровика на Братиславской 
улице Кирилл Лопатин полу-

чил 100 баллов на ЕГЭ по русскому 
языку. Парень планирует поступать 
в Национальный исследовательский 
ядерный университет «МИФИ» на 
направление «Информатика и вы-
числительная техника». «ЮВК» по-
просил Кирилла развенчать самые 
популярные мифы о ЕГЭ.

МИФ 1
ЕГЭ — не показатель 
знаний, а везение 
и лотерея

ЕГЭ — это не просто тесты. На-
пример, на экзамене по русскому 
языку мне нужно было написать 
сочинение по отрывку из произ-
ведения Евгения Богата. Соблюсти 
определённую структуру и не допу-
стить орфографических и пункту-
ационных ошибок. В тексте необ-
ходимо было определить позицию 
автора и подкрепить её своими ар-
гументами. Это уже не лотерея, а 
практическое применение знаний.

 
МИФ 2
Невозможно 
подготовиться 
без репетитора

Возможно. У меня, например, 
репетиторов не было. Хорошую 

базу знаний мне дали учителя рус-
ского языка. Помню, как препода-
ватель настаивала, чтобы мы обя-
зательно вели тетради, в которые 
записывали правила. Я прилежно 
конспектировал, заучивал, и мне 
это очень помогло в экзаменаци-
онных заданиях на применение 
правил орфографии и пунктуа-
ции. В 11-м классе мы с начала 
года разбирали на уроках вари-
анты ЕГЭ, а с февраля посещали 
практикумы. Если возникали во-
просы, задавал их учителям. Дома 
тоже тренировался на сайте «Сдам 
ГИА: Решу ЕГЭ» (ege.sdamgia.ru). 
Мне нравится этот ресурс тем, что 
можно составить индивидуальный 
тест, включив в него вопросы, ко-
торые нуждаются в проработке. 
Удобно, что есть решения со сно-
сками на применяемые правила 
и возможность онлайн-консуль-
таций со специалистом.

МИФ 3
На подготовку 
хватит пары месяцев

Лучше начать готовиться зара-
нее. У меня хороший багаж знаний 
по русскому языку, но я всё рав-
но начал готовиться к нему, как и 
к остальным экзаменам, с начала 
11-го класса. В спокойном режи-
ме повторял все темы школьной 
программы, отрабатывал ошибки 

и учился заполнять бланки. А в по-
следние три месяца перед сдачей 
готовился максимально активно.

МИФ 4
При неудачной 
сдаче ЕГЭ 
невозможно 
поступить в вуз

Поступить возможно. Во-
первых, в этом году у выпускни-
ков появилась возможность пере-
сдать ЕГЭ по одному предмету до 
окончания приёмной кампании 

в вузы. Школьникам, которым 
только предстоит сдача ЕГЭ, ре-
комендую обратить внимание на 
олимпиады. Например, призё-
ры и победители Всероссийской 
олимпиады школьников могут 
поступить в ряд профильных ву-
зов без ЕГЭ по данному предме-
ту. Дополнительные баллы можно 
заработать и за сдачу норм ГТО, 
волонтёрство.

МИФ 5
Без экзамена 
по выбору 
не выдадут 
школьный 
аттестат

Для выпуска из 
школы необходимо 
сдать ЕГЭ по рус-
скому языку (от 24 
баллов) и базовой 
математике (от 27 
баллов). Если один-
надцатиклассник 

планирует подавать доку-
менты в колледж, где кон-
курс проходит по средне-
му баллу аттестата, то для 
поступления этого ему бу-
дет достаточно. ЕГЭ по вы-
бору требуют при поступлении в вуз. 
Это необходимо для того, чтобы там 
видели знания по профильным пред-
метам. Поскольку я планирую посту-
пать на направление «Информатика 

и вычислительная техника», то вы-
брал для сдачи профильную матема-
тику (получил 92 балла), информати-
ку (90 баллов) и физику (88 баллов).

Оксана МАСТЮГИНА

ЕГЭ — не лотерея
Выпускник из Марьина развеял пять мифов о Едином госэкзамене

«ПРЕПОДАВАТЕЛЬ 
НАСТАИВАЛА, ЧТОБЫ МЫ 
ВЕЛИ ТЕТРАДИ, В КОТОРЫЕ 
ЗАПИСЫВАЛИ ПРАВИЛА»

Уроки мужества в Рязанском районе проведёт Герой России 
Аркадий Корольков

Уже не первый год в Мо-
скве для школьников прово-
дят уроки мужества. К детям 
и подросткам приходят вра-
чи, ветераны специальной 
военной операции, спасате-
ли. Они рассказывают о ге-
роях, важных исторических 
событиях и многом другом. 
Формат давно зарекомен-
довал себя как успешный 
— интересно и детям, и пе-
дагогам, и тем, кто прово-
дит уроки.

В Рязанском районе в но-
вом учебном году проводить 
урок мужества будет Герой 
Российской Федерации Ар-
кадий Корольков. Звание Ар-
кадий Михайлович получил 
в 2000-м за героизм, прояв-
ленный в ходе контртеррори-
стической операции в Чеч-
не. Это случилось в январе: 
при штурме Грозного он ока-
зался отрезан от товарищей 
и окружён группой боеви-
ков. В решающий момент 
вызвал огонь на себя. По-
лучил контузию, но выжил. 

Позже принимал участие в 
операции по занятию Аргун-
ского ущелья. В июле Арка-
дию Королькову присвои-
ли звание Героя Российской 
Федерации с вручением ме-
дали «Золотая Звезда».

— Когда принимаешь ре-
шение, уже не думаешь. Ре-
шение было принято момен-
тально, — вспоминает Арка-
дий Корольков.

Сегодня, считает герой, 
нужно уделять особое вни-
мание патриотическому вос-
питанию молодёжи. Личный 
пример и личный опыт — то, 
что необходимо подрастаю-
щему поколению.

— В Рязанском районе 
много школ, в которых 
есть кадетские классы. В 
новом учебном году я со-
бираюсь побывать в этих 
учебных заведениях и при-
нять участие в уроках му-
жества для ребят. Мне есть 
что рассказать — и о сво-
ём опыте, и о той борьбе, 
которую сейчас ведёт наша 

страна, — рассказал Герой 
России.

Кстати, внуку Аркадия 
Королькова 15 лет, и он рас-
считывает, что парень пой-

дёт по его стопам — посвя-
тит жизнь военной карье-
ре. При этом Герой России 
уверен: любой труд на благо 
родного города и страны — 

это настоящее проявление 
патриотизма. 

— Те, кто принимает уча-
стие в специальной воен-
ной операции, — это, ко-

нечно, особые люди. Там 
наши мужчины, есть и жен-
щины, всех возрастов. Они 
действительно показыва-
ют чудеса героизма. Как мы 
сохранили память о геро-
ях Великой Отечественной 
войны, так мы должны за-
помнить героев СВО. Мы 
должны помнить о семь-
ях тех, кто погиб. Помочь 
ребятам, которые получи-
ли тяжёлые увечья, — они 
должны понимать, что нуж-
ны, что мы вместе, — рас-
сказал Корольков.

Молодёжь у нас отличная, 
и её нельзя потерять, убеж-
дён он. Ребят нужно воспи-
тывать, учить, заботиться.

— В школе и семье закла-
дываются основы. Какое-то 
время у нас школа оказыва-
ла услуги, а теперь снова мы 
возвращаемся к тому, что 
детей нужно воспитывать 
и обучать. И разговаривать 
с ними нужно на равных, 
— заключил Герой России. 

Игорь СМИРНОВ 
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Кирилл Лопатин 
получил 

100 баллов 
на ЕГЭ 

по русскому 
языку

Аркадий Корольков
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Три московские семьи лиши-
лись 27 млн рублей из-за мо-
шенницы. В числе пострадав-

ших — семья из Выхина-Жулебина, 
которая потеряла квартиру за 9 мил-
лионов. Аферистка получила шесть 
лет колонии общего режима.

То ли блогерка, 
то ли риелтор

Муж и жена из Выхина-Жулеби-
на хотели продать квартиру. Хозяй-
ка квартиры по сарафанному радио 
узнала, что есть активная, юриди-
чески подкованная девушка-риел-
тор, она ведёт свой блог и помогает 
людям в купле-продаже недвижи-
мости. Она выкладывала в Интер-
нет видео, где обещала всю работу 
взять на себя. И рассказывала, что 
четыре года работала в различных 
агентствах и теперь работает само-
стоятельно и очень успешна. 

Уже через несколько дней жи-
тельница Выхина-Жулебина вместе 
с новой знакомой пошла к нотари-
усу и подписала генеральную дове-
ренность на все действия с кварти-
рой. Доверенность распространя-
лась даже на средства, которыми 
нужно было распорядиться — ку-
пить другую квартиру. 

— Вскоре жительница Выхина-
Жулебина узнала, что «риелтор» 
оформила недвижимость на себя, — 
рассказали «ЮВК» в пресс-службе 
УВД по ЮВАО.

Хозяйке квартиры стало не по 
себе. А вскоре её квартира была 
продана по доверенности третьим 
лицам, а 9 млн рублей с продажи 
остались у «риелтора». Обманутая 
хозяйка пошла в полицию.

 

Добыла ключ 
от банковской ячейки

В полиции выяснили, что в сто-
лице от рук аферистки пострадали 
ещё две семьи. 

Мужчина, продававший квартиру 
в центре за 15,5 млн рублей, также 
написал генеральную доверенность 
блогеру. 12,5 миллиона она получи-
ла на счёт, когда продала его квар-
тиру. А 3 миллиона мужчина по-
ложил в ячейку банка наличными. 

Эти деньги предназначались для 
уплаты налога.

— После составления договора 
купли-продажи осуждённая из-
начально не собиралась выпол-
нять условия договора, — сооб-
щили в УВД.

Аферистка пришла в банк с гене-
ральной доверенностью. Сказала, 
что потеряла ключ от банковской 
ячейки, и заплатила штраф. Открыв 
ячейку новым ключом, она забра-
ла 3 миллиона, и мужчина остал-
ся ни с чем. 

Подобную же аферу она успела 
провернуть с ещё одной семьёй в 
столице. 

Пыталась сбежать
Счета аферистки немедленно аре-

стовали. На них было 38 млн рублей. 

В том числе 27 миллионов, получен-
ных за три квартиры. 

— Когда велось следствие, для 
неё была определена мера пресе-
чения в виде домашнего ареста, 
— сообщили в УВД. — Она слома-
ла электронный браслет на ноге и 
попыталась сбежать. Сотрудники 
угрозыска УВД по ЮВАО в тот же 
день нашли и задержали беглянку 
на Земляном Валу.

Оказалось, на её имя уже были 
куплены билеты на самолёт, она 
собиралась покинуть страну. 

Аферистка получила шесть лет 
колонии общего режима по ста-
тье «мошенничество». Потерпев-
шие, чтобы получить свои день-
ги, по закону должны взыскать 
их через суд. 

Ирма КОТИЯР

Лжериелтор увела 
три квартиры 

Вынесен приговор 
мошеннице, 
обманувшей жителей 
Выхина-Жулебина 

АФЕРИСТКА 
ПОДГОТОВИЛАСЬ 
К ПОБЕГУ: УЖЕ 
БЫЛИ КУПЛЕНЫ 
БИЛЕТЫ 
ЗА ГРАНИЦУ

На Зеленодольской 
задержали 
прохожего 
с поддельным 
паспортом

Сотрудники Росгвардии 
заметили мужчину, который 
при виде их автомобиля по-
пытался убежать. Для уста-
новления личности его за-
держали. Выяснилось, что 
у 45-летнего беглеца доку-
менты с признаками под-
делки. Мужчина признал-
ся, что купил их. У кого и 
зачем — будут разбирать-
ся в отделе полиции, куда 
он и был тотчас доставлен.

В Кузьминках 
попался 
наркодилер

Сотрудники полиции 
на улице Шумилова за-
держали гражданина, ко-
торый при виде полицей-
ских сильно занервни-
чал. 22-летнего мужчину 
досмотрели. В его сумке 
были найдены 55 свёртков 
с героином — свыше 130 
граммов, что подтверди-
ло исследование. По ста-
тье «незаконные производ-
ство, сбыт наркотических 
средств» ему может гро-
зить до 20 лет лишения сво-
боды. Он взят под стражу.

В Текстильщиках 
безбилетник 
ударил девушку

Семнадцатилетняя девуш-
ка оплатила проезд и пошла 
через турникет на станцию 
метро «Текстильщики». За 
ней проскочил 25-летний 
безбилетник, на что девуш-
ка сделала ему замечание. 
Мужчина толкнул её, ударил 
по голове и убежал. По ка-
мерам видеонаблюдения 
задиристого зайца нашли 
и задержали. Привлечение 
его к уголовной ответствен-
ности по статье «побои» на 
контроле в Прокуратуре Мо-
сковского метрополитена. 
Он может лишиться свобо-
ды на два года. 

Ирма КОТИЯР

ХРОНИКА
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Мошенник вытянул из жителя округа 
49 миллионов рублей 

Сотрудники уголовно-
го розыска УВД по ЮВАО 
задержали мужчину, вы-
манившего миллионы у 
жителя округа. 

— Мужчина попросил 
у своего знакомого день-
ги в долг на лечение отца 
ещё в июне 2022 года, а 
далее — на развитие ма-
лого бизнеса, обещая в 
кратчайшие сроки день-
ги вернуть, — сообщили 
в пресс-службе ГУ МВД 
России по г. Москве. — 
Первое время злоумыш-
ленник возвращал мужчи-

не малую часть от общей 
суммы, но под различны-
ми предлогами постоян-
но переносил сроки воз-
врата остатка.

Через год сумма дол-
га перевалила за 49 млн 
руб лей. Но мужчина уму-
дрялся разжалобить при-
ятеля и умолял «войти в 
положение». Неоднократ-
но он просил дополни-
тельных денег на различ-
ные нужды для бизнеса. 
Вскоре должник пропал 
со связи. А потерпевший 
обратился в полицию. 

— В результате опера-
тивно-разыскных меро-
приятий 33-летний ранее 
судимый уроженец Ка-
бардино-Балкарской Ре-
спублики был задержан 
на проспекте Вернадско-
го, — рассказали в пресс-
службе. — По статье «мо-
шенничество» ему грозит 
до 10 лет лишения сво-
боды. 

Куда аферист дел 49 
миллионов, выяснит 
следствие. 

Ирма 
КОТИЯР

В Печатниках земельный участок 
освободили от самостроя 

На участке площадью бо-
лее 14,4 тысячи кв. метров 
на проектируемом проезде 
№4294 прямо напротив Ку-
рьяновских очистных со-
оружений бывшие аренда-
торы без разрешения по-
строили ангар и устроили 
в нём склад. 

Нарушение обнаружили 
специалисты Государствен-
ной инспекции по недви-
жимости.

Как пояснили в пресс-
службе ведомства, участок 
был предоставлен предпри-
нимателю в аренду с пра-

вом строительства ангара. 
— Однако, когда срок до-

говора с городом истёк, вла-
делец землю не освободил, 
прекратил платить арен-
ду, а участок использовал 
как склад, — отметили в ин-
спекции. 

Владелец незаконных со-
оружений самостоятельно 
демонтировал самострой. В 
будущем этот участок ста-
нет местом для технической 
зоны новой станции метро 
«Курьяново» Бирюлёвской 
линии.

Андрей ТОМЦЕВ

ВСЕ НОВОСТИ 
ОКРУГА 
ЕЖЕДНЕВНО 
НА САЙТЕ 

WWW.UV-KURIER.RU
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Общественная органи-
зация «Мир для всех» 
поддерживает семьи с 

детьми и взрослыми, у кото-
рых есть ментальные нару-
шения. Добровольцы уже 10 
лет помогают подопечным 
из Москвы и Подмосковья. 
Больше всего в организации 
представителей Восточного 
и Юго-Восточного округов 
столицы, а также подмо-
сковной Балашихи. Здесь 
нужны волонтёры-педаго-
ги различных направлений, 
сопровождающие. Оказать 
содействие может каждый, 
даже без специального об-
разования.

Чтобы не сидеть 
в четырёх стенах

Президент организа-
ции Татьяна Маланина 
— мама 26-летней дочки 
Александры с инвалидно-
стью. Саша — очень актив-
ная девушка. Несмотря на 
заболевание, рисует, поёт, 
играет на сцене довольно 

большие и серьёзные роли 
со словами. Мама всегда 
хотела, чтобы дочка раз-
вивалась, не сидела в че-
тырёх стенах, общалась с 
разными людьми, позна-
вала мир и творила. От-
крыть мир для Саши и ре-
бят ещё из 50 семей мечта-
ют в этой организации и 
делают что могут.

Например, с ребятами 
занимаются волонтёры-
педагоги, помогают поста-
вить речь, подтянуть гра-
мотность, раскрыть та-
ланты.

Лето проводят 
в лагере

Из Выхина-Жулебина на 
занятия ездит Елена с ау-
тизмом. Она с удовольстви-
ем шьёт и вышивает, рисует 
и тоже, как многие сотова-
рищи, играет в спектаклях. 
Около метро «Лермонтов-

ский проспект» живёт Ана-
стасия. У девушки ДЦП. Но 
она вместе с мамой приезжает 
на репетиции, а лето прово-
дит в лагере при организации.

— Сейчас у нас в лагере 
около 50 ребят, — говорит 
Татьяна Маланина, — вожа-
тых у нас достаточно. Но ещё 
обязательно нужен тренер по 

боксу. Тот, что обещал при-
ехать, не смог, а ребята уже 
настроились на тренировки. 

Ещё в лагере нужен специ-
алист по лечебной и адаптив-
ной физкультуре.

Если вы являетесь педаго-
гом ещё какого-то направле-
ния, то можно попробовать 
себя в качестве волонтёра.

Всегда неоценима помощь 
тех, кто подвезёт на машине, 
поможет на мероприятии, 
проводит пешком тех ребят, 
родители которых оказались 
заняты.

Подробности для потен-
циальных волонтёров на 
странице vk.com/mirdlyavseh.

Ольга СОКОЛОВА

Нужны педагоги 
и сопровождающие 
Помогите инвалидам с ментальными нарушениями 
жить полной жизнью 

ОЧЕНЬ НУЖЕН 
ТРЕНЕР 
ПО БОКСУ: 
РЕБЯТА УЖЕ 
НАСТРОИЛИСЬ 
НА ТРЕНИРОВКИ

В хосписе 
на 2-й Вольской 
примут черешню 
и землянику 

По традиции хосписы Мо-
сквы, один из которых распо-
ложен в Некрасовке, в начале 
лета принимают землянику и 
черешню, сезон которых в са-
мом разгаре. Принести радость 
пациентам может каждый. 

— Мы угощаем пациентов 
ягодами в свежем виде, а так-
же наши повара делают вкус-
ный компот, пироги и другие 
полезные блюда, — отметил 
координатор немедицинской 
помощи хосписа.

Помимо передачи витамин-
ных угощений, можно стать во-
лонтёром фонда и помогать в 
качестве автоволонтёра, гулять 
с пациентами, помогать в саду 
или найти иное дело по душе.

Хоспис в Некрасовке распо-
ложен по адресу: 2-я Вольская 
ул., 21. Перед тем как приехать 
и привезти угощения или цве-
ты, свяжитесь с координатором 
Анной по тел. 8-985-865-5590, 
чтобы предупредить о предпо-
лагаемом визите.

Если вы хотите стать волон-
тёром хосписа, запишитесь на 
ознакомительную встречу на 
сайте фонда «Вера» fondvera.ru. 

Ольга СОКОЛОВА

Занятия в творческой мастерской
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Малоимущим пригодятся одежда и техника 
Помочь погорельцам, 

людям, пострадавшим от 
наводнений, малоиму-
щим и многодетным се-
мьям можно вместе с бла-
готворительным фондом 
«Лавка радостей». Фонд 
принимает ставшие не-
нужными одежду, обувь, 
бытовую технику и пред-
меты быта. Часть вещей 
фонд раздаёт нуждаю-
щимся, а часть обмени-

вает на пожертвования, 
которые направляет се-
мьям, нуждающимся в 
помощи. Вещи можно 
принести в один из бла-
готворительных магази-
нов фонда или оставить 
в специальных ящиках, 
установленных в органи-
зациях-партнёрах.

Леонид Дьяченко с ули-
цы Верхние Поля — инже-
нер. Про «Лавку радостей» 

он узнал полгода назад от 
друзей.

— Мне нравится, что 
вещи можно не копить на 
балконе, а принести сюда, 
и они принесут пользу. Я 
даже завёл специальный 
пакет для вещей, которые 
больше не хочется носить, 
и всегда держу его на вид-
ном месте, чтобы сложить 
туда ненужное и отнести в 
фонд. Кстати, когда при-

ношу свои вещи, выби-
раю здесь что-то и себе. 
В последний раз приоб-
рёл классический костюм, 
о котором давно мечтал, 
сшитый будто на меня, — 
рассказывает Леонид. — 
Недавно узнал, что фонд 
помог пенсионерке Лидии 
Петровне из Ленинград-
ской области. Её дом сго-
рел, остались лишь голые 
стены. Супруг Владимир 

Викторович, к сожалению, 
не выдержал этого — у него 
остановилось сердце. Ли-
дии Петровне помогли, в 
том числе и в восстанов-
лении дома.

Мария ГОРБУНОВА

Перечень благотворительных 
магазинов фонда 
и «доброящиков» на сайте 
lavkafond.ru. Одежда должна 
быть чистой и целой, 
а техника — исправной.

Приносите 
помощь 
для госпиталя 
в Мелитополе 

Всероссийская ассоциация 
онкопациентов «Здравствуй!» 
из Текстильщиков с первых 
дней специальной военной опе-
рации присоединилась к сбору 
помощи бойцам и раненым. Всё 
необходимое передают в госпи-
тали на передовой и на присо-
единённых территориях. 

— Сейчас мы собираем по-
мощь для госпиталя в Мелито-
поле, — говорит руководитель 
ассоциации Ирина Боровова. 
— Раненым нужны средства 
гигиены, противопролежневые 
средства, влажные и кровеоста-
навливающие салфетки.

Продолжается сбор средств 
реабилитации: тростей, ходун-
ков, костылей, колясок. Из ле-
карств можно купить базовый 
набор: противовирусные, кро-
веостанавливающие, обезболи-
вающие, а можно принять уча-
стие в общем сборе средств на 
госпитальные аптечки.

Для раненых можно пере-
дать конфеты, шоколад, сухо-
фрукты. 

Принести помощь можно по 
адресу: ул. Юных Ленинцев, 41, 
строго по предварительному 
согласованию в мессенджере 
8-916-580-8692, Ирина Борово-
ва. Сайт ассоциации: russcpa.ru.

Ольга СОКОЛОВА
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Сегодня на разных празд-
никах и фестивалях поч-
ти всегда можно видеть 

площадку, где ребятня с удо-
вольствием колотит друг дру-
га мягкими мечами. Органи-
зуют такое развлечение клу-
бы современного мечевого 
боя (СМБ). Что это такое, рас-
сказала президент Федерации 
СМБ России, чемпион России 
и мира в самых разных фехто-
вальных дисциплинах, тренер 
и руководитель крупнейшего в 
Москве клуба в Текстильщи-
ках Мария Давыдова.

1Что такое 
СМБ?

Это фехтовальные поедин-
ки, повторяющие реальную 
схватку, на мягкой имита-
ции холодного оружия — ме-
чах, саблях. Есть разные дис-
циплины: сабля, двуручный 
меч, меч и щит, поединки 
три на три человека… Зани-
маются и дети от четырёх-
пяти лет, и взрослые. Дет-
ское оружие легче и короче, 
под руку ребёнка. Приме-
няется защита: шлем, жи-
лет, щитки на локти и коле-
ни. Травмы практиче-
ски исключены. Дети 
всегда уходят с трени-
ровок в полном вос-
торге: можно рубить-
ся в полную силу, 
при этом  не больно! 
Конечно, поедин-
ки взрослых не так 
безобидны: уда-
ры у них силь-
нее, оружие по-
тяжелее, так что 
могут оставать-
ся синяки... 

2 Это спорт или 
развлечение?

Всё вместе. Заниматься 
СМБ можно и для удоволь-
ствия, и как спортом выс-
ших достижений. Правда, 
парадокс: стать чемпионом 
мира вы можете, а вот пер-
воразрядником — нет. Пока 
мечевой бой официально не 
признан видом спорта в на-
шей стране, хотя турниры 
проходят вовсю. В России 
сегодня около 180 клубов, 
занимаются десятки тысяч 
человек. Но для многих это 
просто хобби. Есть, напри-
мер, манёвры. Там сходятся 
на поле 100 на 100 человек 
и сражаются строем.

3 А железное 
оружие 

применяется?
Нет, в СМБ только мяг-

кое оружие: твёрдая основа 
с покрытием из полимеров. 
Но вместе с тем это открытое 
единоборство. Мои воспитан-
ники выступают, например, 
в историческом фехтовании, 

сражаются на копиях 
стальных мечей. Мно-
гие уходят в НЕМА — 
дуэльное фехтование, в 
реконструкцию… Под-
готовка у бойцов СМБ 
очень всесторонняя. Вот, 
например, есть дисциплина 
хард: не только фехтование, но 
и удары щитом, эфесом, под-
сечки, борьба в партере, мож-
но упавшего добивать. Помню, 
один мой воспитанник попро-
бовал свои силы в спочане — 
разновидности фехтования по-
японски. И с первого раза взял 
три награды в разных номина-
циях. Я сама двукратный чем-
пион мира по «железу».

4 Что развивают 
такие 

тренировки?
Прежде всего выносливость. 

Например, в обычном фехто-
вании после укола или удара 
бой останавливается, спорт-
смен имеет возможность пе-
ревести дух. 

А в СМБ 
бой идёт 
нон-стоп, к 

примеру до 10 очков. Не пе-
редохнёшь! А ещё из-за того, 
что работают обе руки (меч и 
щит), идёт гармоничное раз-
витие всего тела. Помню исто-
рию. К нам пришёл мальчик 
семи лет, у него была врож-
дённая травма голеностопа, 
он хромал, не мог разогнуть су-
став. Сейчас он уже взрослый, 
стал чемпионом 
мира, трене-

ром. А инвалидность с него 
сняли.

5 Сколько стоят 
занятия?

Есть бесплатные секции 
для детей и подростков в 
учре ждениях дополнитель-
ного образования, в культур-
ных центрах. А в коммерче-
ских клубах занятия СМБ, 

как и другими единобор-
ствами, стоят в среднем 
3-5 тыс. рублей в месяц. 
На первые пару месяцев 

снаряжение дадут бес-
платно. Свой ком-

плект обойдёт-
ся тысяч в две-

надцать.
Алексей 

ТУМАНОВ

Роллер-спорт 
в Печатниках

Научиться кататься на ро-
ликах можно на бесплатных 
тренировках проекта «Мой 
спортивный район». Они 
проходят для взрослых по 
средам и воскресеньям в 
парке «Печатники» рядом с 
велопарковкой (вход напро-
тив ул. Гурьянова, 31, стр. 2). 
Начало в 19.00. На занятия 
нужно принести свои роли-
ковые коньки, шлем, по же-
ланию — налокотники, на-
коленники, перчатки с за-
щитой ладоней и бутылку 
воды. Регистрация на сайте 
мойспортрайон.рф.

Йога в Капотне
27 июня в 12.00 «Мой се-

мейный центр «Притяжение» 
приглашает всех желающих 
старше 12 лет на занятие по 
йоге. Оно пройдёт в парке 
на набережной Москвы-ре-
ки (ориентир — 5-й квартал 
Капотни, 5). Вход свободный, 
на занятие нужно прийти в 
спортивной одежде, а с со-
бой взять коврик для йоги. 
Сайт: go.mos.ru.

Спортивный 
марафон 
в Южнопортовом

29 июня фитнес-клуб 
NEF приглашает всех же-
лающих в сквер у станции 
МЦК «Дуб ровка» (зона сце-
ны, ориентир — Шарикопод-
шипниковская ул., 38) на ма-
рафон спорта (0+). В 14.00 
марафон откроется трени-
ровкой по зумбе, в 14.30 нач-
нётся функциональная тре-
нировка, в 15.00 — высоко-
интенсивная интервальная, 
в 15.30 — тренировка по бок-
су, в 16.00 — по кроссфиту, 
а в 16.30 все смогут присо-
единиться к занятию по тай-
бо — ритмичному фитнесу с 
элементами единоборств. 
В 17.00 гости снова смогут 
станцевать зумбу, в 17.30 — 
побоксировать, в 18.00 — вы-
ложиться на функциональ-
ной тренировке, в 18.30 —  
на интервальной, а в 19.00 
всех ждёт часовое занятие 
по йоге. Вход свободный, 
прийти нужно в спортивных 
одежде и обуви. На занятии 
по йоге понадобится свой 
коврик. Сайт: go.mos.ru.

Мария ГОРБУНОВА

СПОРТАФИША
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В СМБ бой идёт нон-стоп, 
к примеру до 10 очков

Рыцарь со щитом 
и с мягким мечом
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ПОКА МЕЧЕВОЙ 
БОЙ НЕ ПРИЗНАН 
СПОРТОМ 
В НАШЕЙ СТРАНЕ, 
НО ТУРНИРЫ 
ПРОХОДЯТ

ВСЕ НОВОСТИ 
ОКРУГА 
ЕЖЕДНЕВНО 
НА САЙТЕ 

WWW.UV-KURIER.RU

Пять вопросов о единоборстве с имитацией 
клинкового оружия 

Чемпион России 
и мира 

в фехтовальных 
дисциплинах 

Мария Давыдова
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Многодетные семьи, где есть 
дети до семи лет, могут от-
крыть дома семейный дет-

ский сад. Эта возможность позво-
ляет маме стать воспитателем сво-
их собственных детей, официально 
получать за это зарплату и трудо-
вой стаж, не теряя льгот и посо-
бий. Мама пятерых детей Елена 
Ермолова с улицы Недорубова от-
крыла семейный детсад пять лет 
назад. О своём опыте она расска-
зала «ЮВК».

Трое — это группа!
По образованию Елена Ермо-

лова — педагог начальных клас-
сов, но больше 20 лет проработала 
воспитателем в детском саду. Муж 
— военный, с ним она объездила 
всю страну. Шутит, что в каждом 
гарнизоне у них рождалось по ре-
бёнку: Дмитрий, Екатерина, Сера-

фим. В воинской части детей бра-
ли в сад с условием, что мама бу-
дет работать там же воспитателем.

— Когда родился четвёртый, 
Матвей, я решила оставить рабо-
ту и заниматься детьми и хозяй-
ством. Но возможность дополни-
тельного заработка всё же искала, 
— говорит Елена. — Потом появи-
лась дочь Анна, и знакомая, кото-
рая открыла дома детский сад, по-
делилась опытом. 

По возрасту подходили только 
младшие дочь и сын, но, как вы-
яснилось, можно принять в мини-
группу чужого ребёнка не младше 

полутора лет. Многодетная мама 
по соседству, у которой было се-
меро ребятишек, охотно согласи-
лась поручить одного отпрыска за-
ботам Елены.

Оформили младшим 
воспитателем

Если бы у Елены не было пе-
дагогического образования, ей, 
перед тем как открыть детсад на 
дому, нужно было бы пройти кур-

сы переподготовки на воспитате-
ля. Они есть при педагогических 
вузах, длятся от 72 часов до не-
скольких месяцев, проходят пре-
имущественно онлайн. Многодет-
ной маме обойдутся со скидкой 
примерно в 15 тыс. рублей.

В школе №2048, куда Елена 
пришла проконсультироваться, 
её предупредили, что придётся 
создать дома условия, макси-
мально приближенные к детса-
довским. 

— Мы выделили и подписали 
для каждого ребёнка вешалку для 
одежды, оборудовали кухню раз-
ными разделочными досками, ос-
настили комнату для занятий пар-
тами в соответствии с СанПиН, 
обеспечили каждому ребёнку 
спальное место, — говорит Еле-
на. — Это было нетрудно. У ко-
миссии, которая пришла из шко-
лы осматривать условия, претен-
зий не возникло. 

Елену официально трудоустро-

или младшим воспитателем в дет-
сад при школе №2048. 

Меню под контролем
Как младший воспитатель Елена 

получает зарплату — 60 тыс. руб-
лей и компенсацию на питание — 
8 тыс. рублей. 

— Распорядок дня у нас такой 
же, как и в государственном дет-
ском саду. В 7.00 — подъём, гиги-
енические процедуры. Затем гим-
настика, завтрак, игры, занятия, 
прогулка, обед, дневной сон и так 
далее — всё по расписанию, — го-
ворит она.

Раз в три месяца семейный дет-
сад проверяет школьная комис-
сия. Смотрят меню, распорядок 
дня, тематические занятия. Елена 
имеет право приводить своих де-
тей на все занятия, которые прохо-
дят в детсаду при школе №2048, но 
предпочитает заниматься с деть-
ми самостоятельно. Уроки музы-
ки они берут в кружке народного 
пения, физкультуры — в гимна-
стической секции.

Сейчас в группе у Елены из тро-
их детей только шестилетняя Анна 
своя. Через год по закону Елена 
должна будет семейный детсад за-
крыть. 

Оксана МАСТЮГИНА

За воспитание своих детей 
можно получать зарплату

Жительница Некрасовки 
открыла на дому 
семейный детский сад 

i Подробности об открытии 
семейного детского сада 

на портале mos.ru (раздел 
«Помощь»/«Инструкции для 
удобной жизни в Москве»/«Семья 
и дети»/«Как открыть семейный 
детский сад»). Также в ЮВАО при 
школе №2089 (1-я Вольская ул., 8, 
корп. 1, каб. 309) открыт 
консультативный центр по работе 
с семейными детскими садами. 
Задать вопросы по тел. (495) 
706-6000 можно по понедельникам 
и пятницам с 9.00 до 12.00. Очно — 
в первый вторник каждого месяца 
с 16.00 до 18.00.

Елена Ермолова со своими воспитанниками
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РАЗ В ТРИ МЕСЯЦА 
СЕМЕЙНЫЙ ДЕТСАД 
ПРОВЕРЯЕТ 
ШКОЛЬНАЯ КОМИССИЯ
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Жара переносит-
ся плохо многими 
людьми. У гипото-

ников артериальное давле-
ние резко падает, что при-
водит к слабости, голово-
кружению, шуму в ушах и 
т.д. Как нормализовать са-
мочувствие гипотоников ле-
том, рассказала заведующая 
консультативно-диагности-
ческим отделением, врач-
кардиолог диагностического 
центра №3 на Сормовской 
улице Юлия Евдокимова.

Следим 
за цифрами

Как отметила врач, летом 
растёт количество обраще-
ний людей, которые страда-
ют гипотонией (артериаль-
ная гипотензия) — сниже-
нием артериального давле-
ния крови ниже 100/60 мм.

— Симптомы гипото-
нии — это головокруже-
ние, мелькание мушек пе-
ред глазами, человек мо-
жет быть дезориентирован. 
Когда давление становится 
слишком низким, снижает-
ся объём крови, достигаю-
щей жизненно важных орга-
нов — мозга, сердца, почек. 
В результате ухудшаются 
их функции, что приводит 
к серьёзным ослож нениям 
— почечной недостаточно-
сти, инфаркту миокарда, 
инсульту, — объясняет врач.

О гипотензии говорят как 
при понижении обоих пока-
зателей — верхнего и ниж-
него давления, — так и од-
ного из них.

— Следует быть внима-
тельными, если артериаль-
ное давление ниже 100/60 
мм у мужчин и 95/60 мм 
у женщин. Если давление 
постоянно ниже нормы, 
но человек чувствует себя 
хорошо, то ничего делать 
не надо. Если же беспоко-
ят тошнота, головокруже-

ние или обмороки, 
нужно обратиться к 
врачу, — рассказала 
Юлия Евдокимова.

Подвела 
диета

Симптомы гипо-
тонии чаще встреча-
ются у женщин до 40 

лет. Есть исследования, ко-
торые показывают, что ги-
потония — наследственное 
заболевание.

— Пониженное давление 
может быть не только на-
следственным, но и при-

обретённым. Я наблюдала 
25-летнюю пациентку, ко-
торая заработала гипото-
нию диетой. Девушка на-
чала чувствовать усталость 
и головокружение, обрати-
лась к терапевту. Давление 
на приёме было понижен-

ным — 90/60, её отправи-
ли на анализы крови, сде-
лали кардиограмму. Диаг-
ноз — железодефицитная 
анемия, которую устраня-
ли правильным питанием 
и препаратами, — расска-
зала врач.

Пить каждый час
Пациенты с гипотонией 

легче переносят жару до +30 
градусов, которая наступает 
плавно. Но при увеличении 
температуры воздуха до +35 
градусов и выше в воздухе 
уменьшается концентрация 
кислорода, на что гипотони-
ки реагируют сильно.

По возможности надо со-
кратить пребывание гипо-
тоников на улице в пико-
вые для жары часы — с 12.00 
до 16.00.

— Необходимо пить каж-
дый час обычную или мине-

ральную воду. Главное — без 
газа. Если нет возможности 
купить минеральную воду, 
то можно смешать две чай-
ные ложки соли (без горки) 
с 2 литрами воды. Это повы-
сит давление и восстановит 
минеральный баланс в орга-
низме, — советует врач. — 
Повышает давление и кофе-
ин, но это временная мера. 

Самочувствие можно 
улучшить, приняв контраст-
ный душ. Перепад темпера-
туры воды увеличивает тонус 
сосудов, и давление норма-
лизуется. 

Если есть возможность, 

дома надо установить кон-
диционер, который будет 
охлаж дать воздух в жару.

— Эфирные масла мяты 
и розмарина действуют на 
рецепторы носа, как на-
шатырный спирт: созна-
ние возвращается. Если на 
улице почувствовали себя 
плохо, накапайте на ватку и 
несколько раз вдохните, — 
рекомендует врач. — Гипо-
тоникам не советую выхо-
дить на улицу голодными: 
даже лёгкий перекус помо-
жет сохранить хорошее са-
мочувствие.

Ольга КАЛИНКИНА

Давление вошло в пике 
Кардиолог из Выхина-Жулебина рассказала, как гипотоникам вести себя в жару

ЕСЛИ БЕСПОКОЯТ ТОШНОТА, 
ГОЛОВОКРУЖЕНИЕ 
ИЛИ ОБМОРОКИ, 
НУЖНО ОБРАТИТЬСЯ К ВРАЧУ

Юлия 
Евдокимова, 
заведующая 

консультативно-
диагностическим 

отделением, 
врач-кардиолог 

диагностического 
центра №3
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Доктора наук из Лефортова проведут 
бесплатные курсы по правильному питанию 

Прослушать 36-часовые 
курсы по правильному пи-
танию можно на сайте Фе-
дерального исследователь-
ского центра питания, био-
технологии и безопасности 
пищи.

В рамках образователь-
ного кластера «Здоровое 
питание» учёные ведуще-
го российского научного 
центра, опытные врачи-ди-
етологи расскажут о том, как 
и чем кормить здорового ре-
бёнка, о витаминах и БАДах, 
о лечебном питании и о мно-
гом другом. После оконча-

ния курса и несложного эк-
замена всем выдадут госу-
дарственный сертификат об 
обучении. 

— Занятия будут полез-
ны как нутрициологам, так 
и людям любой другой спе-
циальности — чтобы пра-
вильно питаться, сохра-
нить и восстановить своё 
здоровье. Курсы проводят 
доктора наук, профессора и 
академики института. Пого-
ворим также о неэффектив-
ности и вреде ограничитель-
ных жёстких диет, — рас-
сказала главный диетолог 

Москвы Антонина Старо-
дубова.

Прослушать курсы могут 
все желающие, у кого есть 
любое высшее или среднее 
медицинское образование. 
Заявку на обучение можно 
заполнить на сайте ion.ru в 
разделе «Образовательный 
кластер». В подразделе «Пе-
речень бесплатных курсов» 
— план занятий и педагоги-
ческий состав. Дату старта 
группы по выбранной вами 
программе можно узнать по 
тел. (495) 916-0257.

Виктория КАЙТУКОВАре
кл
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Ответы на судоку со стр. 20
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Самокатная улица по-
явилась на карте Мо-
сквы 100 лет назад. 

Любопытно, что её назва-
ние связано не с самока-
тами, а с велосипедными 
(«самокатными». — устар.) 
войсками. Оказывается, та-
кие формирования были в 
русской армии уже в конце 
XIX века и активно участвова-
ли в Первой мировой войне.

«Езда 
на велосипеде 
есть служение 
дьяволу»

К концу XIX века велоси-
педы давно не были дико-
винкой. Горожане им уже не 
удивлялись, а чаще ненави-
дели. Велосипедисты пугали 
лошадей, нередко наезжали 
на прохожих. А мужские ко-
стюмы велосипедистов, на-
поминающие цирковые об-
тягивающие трико до колен, 
шокировали публику.

«Некоторые отдельные 
лица смотрят на велосипед 
с каким-то особенным пред-
убеждением и даже озлобле-

нием, — писал один из первых 
русских журналов  о велосипе-
дистах «Самокат» в 1894 году. 
— Ненависть к велосипеду у 
этих лиц выражается различ-
но: некоторые из них громо-
гласно объявляют, что езда на 
велосипеде есть служение дья-
волу, а другие без всяких разъ-
яснений говорят, что велоси-
пед допустить невозможно».

Однако любители и про-
пагандисты велосипедных 
прогулок были уверены, что 
такое отношение — послед-
ствие новизны. Ведь и на па-
ровоз многие боялись сна-
чала даже смотреть, назы-
вая его сатанинской силой. 

«Пройдёт совсем немно-
го времени, и та громадная 
польза, которую приносит 
велосипед, сделается для 
всех ясной и не требующей 

доказательств», — были уве-
рены создатели журнала.

На больших 
расстояниях 
велосипедист 
обгоняет 
всадника

Первыми увидели прак-
тическую пользу вело-
сипедов в Русской им-
ператорской армии. В 
1890-х годах были сформи-
рованы первые самокатные 
команды. К тому времени 
такие войска имелись во 
всех крупных европей-
ских державах, почти по-
стоянно ведущих военные 
действия. Чаще всего во-
енные велосипедисты до-
ставляли срочную почту.

«Хотя в крепостях и есть 
телеграфы и телефоны, но 
таковые могут быть испор-
чены, — писал в 1890-х го-
дах инженер-генерал, про-
фессор Константин Велич-
ко, рекомендуя заменять 
конных посыльных на ве-
лосипедистов. — Велоси-
пед допускает большую 
скорость передвижения и 
не требует корма. На рас-
стояниях до 5 вёрст вер-
ховой перегоняет велоси-
педиста, но при больших 
расстояниях лошадь уста-
ёт скорее, и велосипедист 
её перегоняет».

Про корм профессор упо-
мянул неспроста. Тогда при-
ходилось снабжать войска 
не только продовольстви-
ем, но и огромным количе-
ством фуража.

Могли пройти 
до 120 
километров 
в сутки

Во время Первой миро-
вой войны самокатные ча-
сти уже вовсю использо-
вались по всему фронту 
наравне с пехотой и кон-
ницей. Мобильные, хоро-
шо экипированные (у ве-
лосипедистов была своя 
удобная форма), они могли 
быстро и бесшумно при-
близиться к противнику 
и атаковать его, а затем 
стремительно поменять 
дислокацию. Велосипе-
дисты легко перемеща-
лись по лесным тропин-
кам, были незаменимы в 
разведке.

«Дозоры и отдельные 
самокатчики на коротких 
дистанциях развивали до 
20 км в час. При нормаль-
ном движении они могли 
пройти до 80 км в сутки, а 
при форсированном — до 
120 км» — такие расчёты 
приводит в одной из ста-
тей специалист по исто-
рии Первой мировой вой-
ны, доктор исторических 
наук Алексей Олейников.

Велосипедные подразде-
ления сохранились в соста-
ве Красной армии. Так, Са-
мокатная улица получила 
своё имя в 1924 году в честь 
погибших в уличных боях 
солдат самокатного бата-
льона, располагавшегося 
неподалёку — на Золото-
рожской улице. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Быстро едет и не требует корма
Название Самокатной улицы в Лефортове 
напоминает о малоизвестных подробностях 
времён Первой мировой 

ВЕЛОСИПЕДИСТЫ ЛЕГКО 
ПЕРЕМЕЩАЛИСЬ ПО 
ЛЕСНЫМ ТРОПИНКАМ, БЫЛИ 
НЕЗАМЕНИМЫ В РАЗВЕДКЕ

Храм на Самокатной улице
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Самокатчики Русской императорской армии, примерно 1910—1916 годы
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Читайте «Юго-Восточный курьер» в Телеграме
В ленте публикуется самая интересная информация из свежих номеров газеты «Юго-Восточный курьер»: общественно-полити-

ческая жизнь столицы и округа, актуальные проблемы и достижения в сфере жилищно-коммунального хозяйства, новости стро-
ительства и благоустройства, хроника происшествий, социальные инициативы и варианты досуга, интервью со знаменитостями. 

Подписаться на наш канал можно по ссылке t.me/UV_Kurier_UVAO.
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Вышла новая книга Да-
рьи Донцовой «Запи-
ски счастливой при-

хожанки». В этот раз самый 
плодовитый автор страны 
(суммарный тираж её книг 
зашкалил за 200 млн экзем-
пляров) решилась на авто-
биографию. В 2024-м году 
Дарья Донцова (настоящее 
имя — Агриппина Василье-
ва) отметила 25-летний юби-
лей творческой деятельно-
сти.  Представляя «Запи-
ски...» читателям, Дарья 
заметила, что такое предель-
но честное повествование о 
жизни и пути к вере откроет 
её с новой стороны даже са-
мым давним поклонникам.

— Дарья Аркадьевна, 
как вы решились на такую 
откровенную книгу?

— Есть вещи, о которых 
не надо рассказывать на 
публику. А если писать ав-
тобиографию, то надо пи-
сать её честно либо не пи-
сать вообще. Года три меня 
просили разные совершен-
но люди выпустить такую 
книгу-откровение, и я ре-
шилась. Рассказав без при-
крас обо всех ошибках и глу-
постях, которые были совер-
шены мной на пути. Ког-
да книга уже была готова, 
я сказала редактору: она не 
выйдет, если её не благосло-
вят. И понесла своему ду-
ховнику. Он прочитал и дал 
благословение. Тогда я по-
шла в Марфо-Мариинскую 
обитель к матушке Лизаве-

те: тоже благословила. К на-
местнику Аристарху — тоже. 
Так они стали первыми чи-
тателями.

В литературу 
впустила Татьяна 
Полякова

— В книге много вос-
поминаний, в том числе 
о том, как вы впервые 
оказались на литургии. 

— Страшно представить, 
как это было давно, — в 1959 
году! Когда моя бабушка ре-
шила тайно привести меня, 
семилетнюю, на литургию в 
праздник Рождества Хри-
стова. С этого начинает-
ся книжка. При этом надо 
учитывать тот факт, что 
мой отец — генерал, депу-
тат Верховного Совета, член 

ВЦИК, а мама —  режиссёр 
Москонцерта — оба партий-
ные. И вот такая воцерков-
ленная бабушка в этом кон-
гломерате. И вот январь, у 
меня каникулы. Вместо того 
чтобы меня положить спать, 
а  режим  был  железный —  

в восемь вечера — в кровать! 
— бабушка наряжает меня, 
как на 7 Ноября, и везёт в 
непонятное место. Осталось 
яркое воспоминание, как 
мимо меня проходит боро-
датый дяденька, как мне тог-
да показалось, с консервной 

банкой на цепочке, из кото-
рой валит дым.…Столпив-
шиеся люди, молитвы на-
распев. Потом уже, спустя 
десятилетия, я поняла, что 
это была литургия.

— Думали ли вы, что 
именно писательство 
станет делом всей вашей 
жизни?

— Нет, конечно. И в го-
лову не могло прийти. Не 
знаю, как я вообще реши-
лась на такой шаг — отне-

сти рукопись в издатель-
ство. Помню, когда мне от-
ветили, да ещё и спроси-
ли: есть ли продолжение, я 
прибежала домой, собра-
ла свои три-четыре гото-
вые уже рукописи в авось-
ку и быстрее, пока рабочий 
день не закончился, помча-
лась в издательство. Благо 
редакция находилась по со-
седству, на улице Народно-
го Ополчения, в двух авто-
бусных остановках от  дома. 

Ждать транспорт у меня не 
было сил — бежать быстрее. 
Всё время спотыкаясь, чуть 
не падая, я добежала до две-
ри и поняла, что ни звонка, 
ни ручки на ней нет. Глу-
хая железка. И вдруг, как 
по волшебству, она откры-
вается и в проёме появляет-
ся Татьяна Полякова. «Вы 
автор?» — улыбается она и 
пропускает меня внутрь. 
И я теперь всё время гово-
рю, что в литературу меня 

Дарья Донцова: Говорю, 
что мои книги пишут мопсы
Известная писательница 
выпустила автобиографию

Дарья Донцова в своём загородном доме
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впустила Татьяна Поляко-
ва, Царство ей Небесное! А 
продолжение этой истории 
очень любит рассказывать 
издатель Олег Новиков, мой 
сегодня хороший друг. Он 
со смехом всегда вспоми-
нает, как я, запыхавшись 
и положив на стол редак-
тору свои труды, вдруг об-
наружила причину споты-
кания — торопясь, я, ока-
зывается, надела ботинки 
мужа. И не заметила даже.

Ларисе 
Удовиченко 
мопсы порвали 
колготки  

— А как вы отнеслись к 
киноверсии своего романа 
с Ларисой Удовиченко в 
роли Даши Васильевой? 
С вами консультировались 
во время съёмочного про-
цесса? 

— Для начала: никакой 
режиссёр консультанта, тем 
более автора-писателя, не 
потерпит. Потому как ки-
носценарий и книга — со-
вершенно разные  виды.  
Я в книге могу 10 страниц 
описывать стол с едой, и 
вам будет это интересно. А 

10 минут показывать стол 
на экране? Кино — это дей-
ствие, а книга — про тече-
ние событий. Что касается 
Лары... Знаете, в самом на-
чале сьёмок сериала мне со-
общили, что она приедет ко 
мне домой для фотосессии. 
Я перепугалась. Волнова-
лась: звезда, наверное, вся из 

себя. Открываю дверь: вхо-
дит Лариса, в пальто, платье 
красивом, а на ногах у неё 
такие тоненькие колготоч-
ки. И тут мои мопсы, кото-
рые обожают всё человече-
ство, бросаются на неё и, ви-
ляя хвостами, когтями сво-
ими по этим колготочкам. 
Ну, всё, думаю, сейчас что-
то будет. Развернётся и уй-
дёт. А она, наоборот, плюх-
нулась на пол прямо в паль-
то и в охапку собак: «Ах вы, 
мои заиньки!» Тут я поняла, 
что пришла Даша Василье-
ва. С Ларисой мы с тех пор 

дружим. Вообще в сериале 
снимались удивительные ак-
тёры. Особенно радовались 
те, кто снимались во 2-м и 
3-м сезонах. Действие про-
исходило в Париже, и съём-
ки проходили во Франции. 
Так что актёры выстраива-
лись на кастинг вокруг сту-
дии в три кольца.

Я просто 
записываю

— По поводу вашей 
невероятной работоспо-
собности ходят слухи: 
мол, ваши книги пишет 
команда литературных 
негров.

— Отношусь к этому с 
юмором. Я раньше пыта-
лась воздействовать логи-
кой: почему же за эти 25 лет 
никто из моей «команды» не 
проявился? Не выступил на 
телевидении с разоблачени-
ем, почему они так упорно 

держатся в тени? Нелогич-
но. Но в последнее время я 
стала говорить, что мои кни-
ги пишут мопсы. И знаете, 
все  успокоились и никто 
больше вопросов не задаёт.

— И все-таки: откуда 
силы берутся, чтобы всё 
успевать?

— Всё просто. Меня вос-
питывали бабушка — бывшая 
гимназистка  и  немка Роза 
Леопольдовна. Которая потом 
в мои книги пробралась под 
фамилией Краузе. Она посто-
янно твердила: «Порядок, мой 
ребёнок, порядок!» Так что я 
с детства привыкла жить по 
жёсткому расписанию. До сих 
пор встаю в пять утра. Читаю 
утреннее молитвенное прави-
ло и сажусь за работу.  Это моя 
книга. Пишу от руки ровно 
30 страниц. Далее тоже всё-
по расписанию: съёмки, лек-
ции, благотворительные ме-
роприятия. Я живу в шикар-
ном графике, меня всё устра-
ивает. На протяжении 25 лет 
я выпускаю по одной книге 
в месяц. 12 книг в год, соот-
ветственно, — это мой такой 
очень приятный план. Но это 
не лимит…

— Есть ли у вас «корон-
ный» вопрос, который вам 
чаще всего задают?

— Где я беру сюжеты. 
Чаще всего это спрашивают 
начинающие писатели. Ну 
не знаю! С удовольствием 
бы поделилась. Пока лишь 
отвечаю традиционной фра-
зой: «Писатели рождают-
ся из читателей — читайте 
больше!» Это всё, что я спо-
собна посоветовать.  Ну вот, 
представьте телевизор, ко-
торый вам показывает, на-
пример, фильм Федерико 
Феллини. Кто гениальнее: 
телевизор или кинорежис-
сёр? Ответ напрашивается 
сам собой — Феллини, ко-
нечно! Зачем нужен телеви-
зор? Он транслятор. Так и я. 
Я телевизор. А кто Фелли-
ни в моём случае? Не знаю. 
Я просто записываю.

Татьяна БЕЛОНОЖКИНА

ВСТАЮ В ПЯТЬ УТРА, САЖУСЬ 
ЗА РАБОТУ И ПИШУ ОТ РУКИ 
РОВНО 30 СТРАНИЦ 

 Режиссёр Анатолий Матешко и актриса Лариса Удовиченко во время съёмок сериала 
«Даша Васильева. Любительница частного сыска». 2002 год
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— Да что же у вас там 
за потоп такой страш-
ный! — восклицала моя 
воронежская родствен-
ница. — Как выдержи-
ваете? Это ж и на улицу 
не выйти!

Я успокаиваю, гово-
рю, что был небольшой 
дождик, но никак не по-
топ. А она не верит. По-
тому что видела своими 
глазами по телевизору, 
как плывут машины, как 
заливает автобусы и под-
земные переходы. Но по 
телевизору я тоже этот 
разгул стихии в столи-
це видел. А вот за окном 
и во дворе у меня вполне 
спокойно.

— Так ты в Москве жи-
вёшь или нет? — удивля-
ется родственница.

— В Москве, — гово-
рю, — но Москва — она 
большая.

Чувствую, что какие-
то сомнения на том кон-
це телефона остались.

Не то что людям из 
других городов такое 
трудно объяснить, но 
и многим москвичам 
не всегда легко понять 
друг друга в таких ситу-
ациях. И сам себя ино-
гда спрашиваю: где же я 
всё-таки живу, когда в 
новостях слышу, что вся 
Москва пережила тот 
или иной катаклизм, а 
у меня всё было относи-
тельно спокойно? Быва-
ет, конечно, по-всякому 
— и в общий погодный 
тренд иногда вписыва-
юсь, и под дождь попа-
даю, когда в других сто-
личных районах сухо. 
Но всё чаще убежда-

юсь, что общие мерки 
для нас с погодой стали 
мало применимы. То и 
дело, перезваниваясь с 
друзьями, обнаружива-
ешь разительные несо-
впадения: там — гроза, 
тут — ясно, там — тихо, 
тут — ураган. И всё это 
в одном городе в одно 
время.

Может, сам характер 
погоды становится бо-
лее фрагментарным, 
локальным? А может, и 
раньше так было, но не 
замечали? Или Москва 
настолько разрослась, 
что одной погоды на весь 
мегаполис не хватает?

Но есть тут и ещё одно 
несоответствие общего с 
частным. Само понятие 
о  хорошей  погоде  слиш-
ком уж разное. И сильно 
меняется. Вот слышу от 
радостного синоптика, 
что в ближайшие дни по-
года улучшится, то есть 
дожди прекратятся и на-
конец наступит насто-
ящая летняя жара. Для 
кого-то это действитель-
но желанная перемена. 
Но знаю многих людей, 
которые жары боятся, 
а дожди любят. Боль-
ше того, это ведь сейчас 
непогодой считают осад-
ки, а в прежние време-
на у пророков и святых 
просили о хорошей пого-
де, подразумевая как раз 
дождь. Такими чудеса-
ми был славен и ветхоза-
ветный Илия Пророк, и 
совсем недавний Иоанн 
Кронштадтский. Так что 
погода — это и о том, ка-
кие мы разные, и о том, 
как меняемся.

Такая разная погода

Валерий КОНОВАЛОВ

СВОЙ ВЗГЛЯД
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В Текстильщиках 
состоится 
арт-бардак

КЦ «Москвич» пригла-
шает всех желающих 25 
июня в 18.00 в библио-
теку №113 (Саратовская 
ул., 1, корп. 2) на проект 
«Арт-бардак». Организа-
торы предлагают сде-
лать поделки на лужай-
ке: посадить там грибы 
и запустить пчёл и бо-
жьих коровок. А творить 
участники будут из кар-
тона, красок, клея и ко-
робок  из-под яиц. Вход 
свободный при реги-
страции на сайте mskcc.
ru. Тел. (499) 177-5765 
(6+).

В Кузьминках 
почитают сказки 

Экоцентр «Кузьмин-
ки» приглашает ма-
леньких посетителей 
26 июня в 12.00 на эко-
лого-просветительскую 
акцию «Сказки под каш-
таном». Сотрудники эко-
центра будут читать 
экологические сказки 
и рассказы о живот-
ных и растениях отече-
ственных писателей на 
свежем воздухе в тени 
огромного раскидисто-
го каштана, чей возраст 
перевалил за полвека. А 
гости расположатся на 
ковриках и в креслах-
мешках. Адрес: Кузь-
минская ул., 10, стр. 1. 
Участие бесплатное. 
Запись по тел. (495) 
377-3593 (4+).

Летний концерт 
пройдёт 
в Люблине

КЦ им. И.М.Астахова 
приглашает всех желаю-
щих 30 июня в 15.00 на 
концерт ансамбля «Лю-
бава» под руководством 
Алексея Бекетова. В кон-
церте прозвучат песни о 
лете, русские народные и 
казачьи песни, произве-
дения советских компо-
зиторов, песни современ-
ных авторов и популяр-
ные шлягеры прошлых 
лет. Адрес: Люблинская 
ул., 149, малый зал. Вход 
свободный (6+). Тел. 
(495) 351-5902.

Гульнара 
РЕЙНГАРДТ

В афише возможны из-
менения, уточняйте по те-
лефонам организаторов

АФИША

29 и 30 июня в Московской 
усадьбе Деда Мороза будут 
отмечать 400-летие одного 
из самых любимых сказоч-
ных персонажей — Бабы-
яги. Гостей ждёт грандиоз-
ный праздник. Запланиро-
ваны волшебные развле-
чения, завораживающие 
представления и сказочная 
атмосфера.

Только раз в году
— Столько сказочных ге-

роев в одном месте можно 
увидеть только один раз в 
году. На день рождения Ба-
бы-яги съедутся все: Кощей 
Бессмертный, Леший, Ки-
кимора, Василиса Прему-
драя, Водяной и Соловей-
разбойник, иллюзионисты 
и волшебники, — сообщи-
ли в усадьбе. — Поздравить 
именинницу приедут и ле-
гендарные герои програм-
мы «Спокойной ночи, ма-
лыши!» Хрюша и Филя. Они 
тоже приготовили немало 
сюрпризов для всех гостей 
усадьбы. Не останется в сто-
роне и хозяин резиденции 
— Дедушка Мороз. Он спе-
циально прервёт свой от-
пуск на Севере и примчит-
ся с подарками, чтобы лично 
поздравить Бабу-ягу.

Подарки 
от именинницы

Именинница и сама при-
готовила подарки гостям: за-

дорные игры, весёлые ма-
стер-классы, шутливые пред-
ставления и интерактивные 
квесты, шоу мыльных пузы-
рей и многое другое. 

— На мастер-классах го-
сти будут делать волшебные 
атрибуты: палочку для за-

клинаний, супермаску Кота-
следопыта, бусы и баночку 
для мухоморов, — раскрыли 
секрет организаторы.

Музыкальную програм-
му праздника проведёт сам 
Кощей. Он встанет за пульт 
диджея и исполнит задор-

ные миксы из советских и 
современных детских песен.

— Все желающие смогут 
получить волшебные пред-
сказания от именинницы 
и её помощницы Кикимо-
ры, — рассказали в усадь-
бе. — Посетители усадьбы 
даже увидят травяной уго-
лок Бабушки-яги, где она 
высушивает растения для 
магических заклинаний, и 
там же сыграют в игру «Уга-
дай запах».

А ещё гости смогут спле-
сти в подарок Бабе-яге 
огромный ковёр из ниток 
и лоскутков и оставить по-
желания на самой боль-
шой поздравительной от-
крытке.

Гульнара РЕЙНГАРДТ

Адрес: Волгоградский просп., 
168д. Праздник пройдёт 
с 12.00 до 18.00. Вход 
свободный, без возрастных 
ограничений. Все развлечения 
бесплатные

День рождения Бабы-яги 
отметят в Кузьминках
Самому известному персонажу сказок исполнилось 400 лет 

КОЩЕЙ ЗА ПУЛЬТОМ ДИДЖЕЯ 
ИСПОЛНИТ МИКСЫ 
ИЗ ДЕТСКИХ ПЕСЕН

Баба-яга ждёт гостей 
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В усадьбе 
Голицыных научат 
варить варенье

30 июня в усадьбе князей 
Голицыных Влахернское-
Кузьминки в рамках фе-
стиваля «Усадьбы Москвы» 
пройдут мастер-классы по 
приготовлению варенья и 
джемов из сезонных ягод. 
Гостям расскажут о старин-
ных рецептах, ведущие по-
делятся собственными се-
кретами и вместе с участ-
никами приготовят летнее 
лакомство.

Гульнара 
РЕЙНГАРДТ

Адрес: ул. Старые Кузьминки, 
14. Территория городской 
дачи в усадьбе Влахернское-
Кузьминки. Начало мастер-
классов: 15.00; 16.00; 17.00. 
Вход свободный (6+)

В Люблине покажут мир перьевых ручек
25 июня во дворце Нико-

лая Дурасова в усадьбе Лю-
блино откроется уникальная 
выставка перьевых автору-
чек из нескольких частных 
коллекций. В экспозиции 
представлены пишущие ин-
струменты с начала ХХ сто-
летия до наших дней. 

— Посетители увидят 
уникальную перьевую ав-
торучку, посвящённую Пе-
тру Ильичу Чайковскому 
— единственную в своём 
роде. Внутри основания 
ручки разместился склад-
ной миниатюрный пю-
питр, состоящий из 44 де-
талей. Конструкция рас-
кладывается и регулирует-
ся по высоте и ширине для 
комфортного размещения 
нотной тетради, — сообщи-

ли в усадьбе. — Также на вы-
ставке представлены ста-
ринная перьевая авторуч-
ка знаменитой компании 
Waterman 1908 года, которая 
заправлялась с помощью 
внешней пипетки, и руч-

ка советского школьника. 
Среди инновационных 

авторучек гости смогут уви-
деть и оценить самозаправ-
ляющуюся перьевую руч-
ку Parker-61 1950-х годов. 
Для её заправки необходи-

мо было открутить заднюю 
часть, поместить ручку на 30 
секунд в ёмкость с чернила-
ми, и она сама наполнялась. 

Некоторые из авторучек, 
представленные на выстав-
ке, изготовлены с исполь-
зованием новейших юве-
лирных производственных 
технологий.

Выставка организована 
членами клуба коллекцио-
неров «Искатель» совмест-
но с музеем-усадьбой «Лю-
блино».

Гульнара РЕЙНГАРДТ

Адрес: Летняя ул., 1, стр. 1. 
Выставка продлится до 31 
августа. Посетить выставку 
можно по общему входному 
билету (от 100 рублей) во все 
дни, кроме понедельника, с 
10.00 до 18.00 (6+).
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разместился складной 
пюпитр
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Самые красивые во-
дяные цветы нашего 
региона — белые кув-

шинки — зацвели на прудах 
в природном парке «Кузь-
минки-Люблино». 

— Кувшинка — природ-
ный барометр. Она предска-
зывает погоду, — рассказа-
ли в экоцентре «Кузьмин-
ки». — Перед дождём она 
складывает свои лепестки, 
может даже спрятаться под 
воду. Также прячется под 
воду она и на ночь. 

Экологи напомнили, 
что кувшинка — красно-
книжное растение и рвать 
его нельзя. Да и зачем? Бу-
дучи сорванным, цветок 

не простоит и дня, завя-
нет через несколько часов.

Любопытно, что именно 
кувшинки и есть сказочная 

одолень-трава из русского 
фольклора. Сок растения 
обладает снотворным эф-
фектом, и славяне издавна 

применяли его в народной 
медицине.

Алексей 
ТУМАНОВ

ИТОГИ ОПРОСА

В прошлый раз «ЮВК» 
спросил читателей: «Лет-
ние ливни нарушают ваши 
планы?» Результаты оказа-
лись неожиданными. Боль-
шинство — 42% — выбрали 
вариант: «У меня и планов-
то особых нет». 38% участ-
ников опроса ответили, что 
им никакие ливни нипочём. 
И лишь 20% признались, что 

ливни им мешают, да ещё 
как! Что ж, к метеорологи-
ческим катаклизмам это-
го лета можно относиться 
по-разному. А те, кто от них 
особенно страдает, могут 
припомнить прямо проти-
воположную погоду в про-
шлом — смог от горящих 
торфяников. И это было го-
раздо хуже.

20% меняют свои планы 
из-за ливней 

ОПРОС «ЮВК»

 Да, обязательно стараюсь 
участвовать.
 Нет, мой голос ничего не изменит.
 А я не собственник помещения.
 Первый раз о таком слышу.

Вы принимаете участие в общих 
собраниях собственников жилья 

в вашем доме?

Голосуйте в телеграм-канале t.me/UV_Kurier_UVAO

Жители округа 
могут полюбоваться 
цветущими кувшинками 

СОК РАСТЕНИЯ 
ИЗДАВНА ПРИМЕНЯЛИ 
В НАРОДНОЙ МЕДИЦИНЕ

Летом, когда осо-
бенно ценятся свежие, 
насыщенные витами-
нами блюда, актёр Па-
вел Кузьмин предла-
гает приготовить кар-
тофельный салат со 
щавелём. Получится 
и сытно, и полезно. 

Картофель вы-
мыть и отварить 
в мундире. Когда 
остынет, очистить 
и порезать кубика-
ми. Сварить вкру-
тую яйца, очистить 
от скорлупы, измель-
чить. Зелень, включая ща-
вель, вымыть и выложить 
на полотенце, чтобы обсох-
ла. Потом мелко нарезать. 

Для соуса смешать в ми-
ске майонез, сметану, гор-
чицу, соль, молотый чёр-
ный перец, паприку. 

Положить ингредиенты 
в салатницу, заправить со-
усом и перемешать.

Ирина МИХАЙЛОВА

ЗВЁЗДНЫЙ РЕЦЕПТ 
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Сытный салат 
со щавелём 
от актёра 
Павла 
Кузьмина 

• 2-3 картофелины, 
• 3 яйца, 
• по пучку щавеля, укропа, 
зелёного лука, 

• майонез — 2 ст. л., 
• сметана — 2 ст. л., 
• горчица — 1 ч. л., 
• щепотка паприки, 
• соль, чёрный молотый 
перец по вкусу

ИНГРЕДИЕНТЫ
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Кувшинки 
на пруду 

в Кузьминках

Не принесли 
очередной 
номер газеты? 
Звоните!
с 10.00 до 17.30 
с понедельника по пятницу.

Телефон единого контакт-
центра редакции

(499) 647-6828
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— Почему вас выгна-
ли с предыдущего ме-
ста работы?

— Ну, я пришёл в мо-
лодой, дружный коллек-
тив и начал саморазви-
ваться. А надо было ра-
ботать.

— Как у тебя дочка 
устроилась?

— Отлично! Не работает, 
муж ей шубы покупает, на 
курорты возит… 

— А сын?
— А сыну бездельница 

попалась… Целый день 
дома, то шубу ей купи, то 
на курорт свози… 

— Вам пиццу на шесть 
частей разрезать или на 
двенадцать?

— На шесть: я много не 
съем!

— Я подарил своей 
жене книгу «Как эконо-
мить деньги». 

— И каков результат? 
— Я бросил курить и 

похудел на 10 килограм-
мов…

АНЕКДОТЫ

Дорогие друзья! «ЮВК» проводит 
фотоконкурс «Эх, прокачусь!». Ждём 

ваших фотографий на любых средствах пе-
редвижения — хоть в автомобиле, хоть на са-
мокате, хоть на лошади: в общем, на чём 
угодно. Главное — творческий подход и пози-
тивный настрой. 
Фото сопроводите небольшим рассказом 

о себе. Как вас зовут, почему этот вид транс-
порта выбрали, чем занимаетесь в жизни, как 
любите отдыхать. Обязательно укажите, в ка-
ком районе вы живёте. С нетерпением ждём! 

Технические требования: формат JPEG, раз-
мер не менее 1 МБ. Письма отправляйте на 
эл. почту: uvkurier@mail.ru. В теме письма на-
пишите: «Фотоконкурс». Победителей ждут 
призы.

По горизонтали: Амстердам. 
Быт. Пригорок. Гамаши. Маршак. 
Аспирант. Русло. Посуда. Дадон. 
Раб. Морфей. Балу. Явор. Лада. 
Стадо. Атрибут.  

По вертикали: Компромисс. 
Расправа. Одеяло. Реплика. 
Айва. Ода. Гиппократ. Магма. 
Ион. Марс. Биржа. Аура. Шан-
дал. Такси. Табурет.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

СКАНВОРД

ФОТОКОНКУРС  «ЭХ, ПРОКАЧУСЬ!»

Знакомьтесь, это Ангелина Дьячкова из 
района Выхино-Жулебино, ей 14 лет. За-
нимается искусством цирка. А в свобод-
ное время на даче путешествует на моти-
ке по родным просторам. 

Ангелина 
из Выхина-Жулебина 
путешествует 
на мотике 
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СУДОКУ

Необходимо заполнить пустые клетки большого квадрата так, чтобы каждая 
строка, каждый столбец, каждый малый квадрат 3х3 содержали все цифры 
от 1 до 9 (каждая цифра встречается только один раз). Следует проверить 
строки, столбцы и малые квад раты с учётом уже вписанных цифр. В слож-
ных случаях можно карандашом вписать в клетку цифры-«кандидаты». 
Ответы на судоку на стр. 14

ЗАДАВАЙТЕ ВОПРОСЫ, 
ПРЕДЛАГАЙТЕ ТЕМЫ 
ДЛЯ ПУБЛИКАЦИЙ
Звоните: (499) 647-6831
с 10.00 до 17.30 с понедельника по пятницу
Пишите: uvkurier@mail.ru, 
chitatel@internet.ru

НЕ ПРИНЕСЛИ ОЧЕРЕДНОЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ? ЗВОНИТЕ! 

С 10.00 ДО 17.30, ПН. — ПТ.
ТЕЛЕФОН ЕДИНОГО 

КОНТАКТ-ЦЕНТРА РЕДАКЦИИ

(499) 647-6828

В автомобиле, на самокате, 
верхом...


